
PARECE que ni la titular de la Segob y ex ministra
de la Corte, Olga Sánchez Cordero, ni el consejero
jurídico Julio Scherer Ibarra le han explicado
a Andrés Manuel López Obrador que la posible
inconstitucionalidad de la Ley de la Industria
Eléctrica no se resolvería sólo cambiando el artículo
27 a como estaba en tiempos de Adolfo López
Mateos

QUIENES han revisado los amparos contra la nueva
legislación cuentan que en ellos se citan también
los artículos 4, 5, 25, 28 y 133 de la Constitución
Incluso hay quienes buscan el amparo bajo
el argumento de que la nueva ley atenta contra
los derechos fundamentales de todos los mexicanos
y, ahí sí, no habría reforma que alcanzara para hacer
constitucional la ley que tanto defiende el Presidente.

A MENOS que la idea sea hacer una nueva
Constitución que elimine algunos "inconvenientes"
para el proyecto energético de la 4T, como
el derecho a la salud de quienes deben respirar
los contaminantes generados por la quema
de combustóleo para generar electricidad...
por poner un ejemplo.

• • •

¿DE VERDAD alguien se sorprende de que las
flamantes sucursales del Banco del Bienestar

carezcan de cajeros automáticos para dar servicio
a sus clientes? Nomás es cosa de acordarse que
las construyó el mismo gobierno que hizo la rifa
del avión presidencial sin avión, presentó

el plan de inversión en infraestructura
sin inversiones y arrancó la campaña
de vacunación sin tener vacunas.

COMPLICADA debe estar la labor del INE
de conseguir a suficientes ciudadanos dispuestos
a ser funcionarios de casilla para las elecciones
del 6 de junio en la CDMX, pues ya comenzaron
a invitar a quienes no estaban contemplados.

POR SORTEO, le toca cumplir con esa función
a los nacidos en agosto y septiembre que se apellidan
con "A", pero esta semana llegaron notificaciones
a personas que nacieron en junio y cuyo primer
apellido inicia con "B".

¿SERÁ QUE el miedo a una tercera ola del Covid19
está causando que muchos insaculados declinen
o que de plano no hay mucho ánimo entre los
capitalinos ante las elecciones de medio término?
Es pregunta ciudadana.

• • •

HOY, HOY, HOY se celebra el Día Internacional de
la Felicidad pero en México no hay muchas razones
para celebrar después de la caída del lugar 23 al 46 en
el índice mundial que mide la felicidad en 149 países.

A VER si no resulta que en Palacio Nacional
tienen "otros datos" y el diagnóstico es que el pueblo
sigue "feliz, feliz, feliz"... ¡por decreto presidencial!
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INTELIGENCIA/LINDSAY CROUSE

Correr durante la pandemia
Cuando azotó la pandemia,

tenía 35 años y estaba en el
sorpresivo apogeo atlético
de mi vida. Primero, rompí la
marca de las tres horas en el

maratón y luego me empecé a
volver aún más rápida.
Registré cada kilómetro,

todos los días, en una pequeña
hoja de cálculo. A veces, corría
160 kilómetros a la semana,
antes y después del trabajo. El
esfuerzo incluso sirvió como

catalizador para mi trayecto
ria profesional.
Sin embargo, cuando lle

garon las órdenes de confi
namiento, me detuve. No era
simplemente que no sabíamos
lo que era seguro. Todo mi
barómetro había sido trasto
cado. Por lo general, cuando
las cosas se ponían difíciles
corría más duro. Pero era dis
tinto cuando el sufrimiento era
abrumador, y global, y estaba
fuera de mi control.
Incluso una vez que salir a la

calle fue considerado fuera de
peligro, me resultó difícil vol
ver a levantarme. Así que hice
lo que siempre he asociado con
el descanso: me senté en mi
sofá, con mi teléfono.
A través de la pantalla, hallé

una conexión con los remanen
tes de mi antigua vida. Se con
virtió en un botón de silenciar

Lindsay Crouse es editoray
productora en Opinión que
escribe sobre género, ambición
y poder. Envíe sus comentarios
a intelligence@nytimes.com.

para la desesperación. Algu
nos días, me odiaba a mí mis
ma por detestar mi tiempo en
el sofá cuando otros no tenían
esa opción, pero me sentía tan
cansada.

Sin embargo, a medida que
transcurrían los meses, caí
en la cuenta que esto ya no era
descanso. Se estaba convir
tiendo en mi estilo de vida. Y

no me estaba haciendo sentir

mejor: me sentía profunda y
perturbadoramente peor.
Aun año de iniciada la pan

demia, nos hallamos en una
enorme crisis de salud pública
física y mental, y a muchos de
nosotros nos avergüenza ha
blar de ello. Así que sorteamos
estas experiencias solos. Y el
asunto no va bien.
La cuarentena ha sido

terrible para nuestra salud —
dolores de cabeza, dolores de
espalda y molestias crónicas
en lugares que uno no sabía
que tenía. Los síntomas de
depresión entre los estadou
nidenses se triplicaron el año
pasado. Lo llamamos el "muro
pandémico". ¿Qué podemos
hacer para sentirnos mejor en
medio de una crisis que parece
no tener fin?
Así que, al fin me desplacé

a algo diferente: la ciencia de

la motivación. Tenía mucho

tiempo de seguir el trabajo de
Brad Stulberg, un coach de
desempeño que ayuda a atle
tas de alto nivel con el aspecto
psicológico de la resistencia.
Casi un año después de que

inició mi pausa como corredo
ra, me di cuenta de que su enfo
que era justo lo que necesitaba.
Devoré los consejos que ofre
cía en línea. Luego lo llamé.
Stulberg explicó un principio
central de lo que se conoce
como activación conductual:
el estado de ánimo sigue a la
acción.
Hay dos tipos de fatiga,

indica Stulberg. Una de ellas
es cuando tu mente y cuerpo
realmente están cansados. La
otra es cuando ese sistema te
engaña para hacerte creer que
estás cansado porque estás
atrapado en una rutina. Cuan
do estás cansado, necesitas
descansar. Pero cuando estás

estancado en una rutina, ne

cesitas darte un empujón para
tomar acción.
Hablar con Stulberg me ayu

dó a entender que mi agota
miento había cambiado desde
esos días frenéticos de marzo
del año pasado. Yo lo estaba
alimentando.
"No necesitas sentirte mejor

para levantarte", aseguró.
"Necesitas levantarte para
darte la oportunidad de sentir
te mejor".
Es por eso que muchos de

nosotros sentimos como si nos

hubiéramos topado con un mu
ro pandémico. Esperar a sen
tirnos mejor ya no funciona.
Tenemos que tomar acción.
Por supuesto, hay toda una

industria desarrollada en
torno a mensajes como éstos.
Compañías están derivando
ganancias de decirnos que
podemos comprar cosas para
salir de este embrollo. Tan solo
la industria del autocuidado

se disparó a 450 mil millones
de dólares en el 2020, el año en
que fuimos más vulnerables,
comparado con 10 mil millones
de dólares en el 2014.

El tedio pandémico parece
estar reorientando nuestra

economía en general, a medida
que canalizamos nuestra an
siedad en pistolas de masaje,

velas y pulseras Fitbit. El bien
estar podrá ser difícil, pero en
su mayoría es gratis.
Así que, el mes pasado, co

mencé a correr otra vez. En
un principio, todo lo que hacía
eran sprints de 30 segundos.
Troté sobre el mismo sendero
en Central Park, donde hace
un año registraba largas sesio
nes que ahora se sienten como
un sueño. No puedo mantener
esas velocidades ahorita ni si
quiera durante un minuto.
Sin embargo, no dejo de

intentarlo. Y si me siento
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cansada, me detengo, pero no
durante mucho tiempo.
Salí a trotar hace poco, y al

dar vuelta por la Décima Ave
nida rumbo a casa, empecé a
hacer sprints otra vez.
Tras meses de ver cómo me

marchitaba, se siente como si
estuviera reconectando con

alguien a quien solía conocer:
a mí misma.

No todos tenemos que salir
a correr para derribar el muro
pandémico, pero podemos
tomar pasos para reconectar
con las vidas que solían sos
tenernos, sea lo que eso haya
sido.
He estado llamando mi tiem

po en el sofá cuidado personal.
Pero el cuidado personal no
es quedarse cruzado de bra
zos: eso es autonegligencia
disfrazada de excusas. Sólo
nos estamos volviendo menos
saludables, más infelices y
más sedentarios. Necesitamos
hacer algo más.

STEPHEN SPERANZA PARA THE NEW YORK TIMES

Un año tras iniciada la pandemia, estamos en medio de una
crisis de salud mental. Levantarnos del sofá sería benéfico.
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Combustóleo que mata

La afectación a la salud
de millones de mexicanos será

el mayor problema de sostener
una política energética retrógrada.

. ¦

COLABORADOR INVITADO
JOSE LUIS LUEGE TAMARGO

Ha quedado evidenciado
que la principal motiva
ción del gobierno federal

para impulsar la reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica (LIE) no fue
ni la confiabilidad del sistema eléc
trico nacional (SEN), ni el fortaleci
miento de la CFE. El objetivo de esta
reforma absurda e inconstitucional
ha sido darle soporte a una política
energética retrógrada, basada en la
mayor extracción de petróleo para
refinarlo y supuestamente lograr
la autosuficiencia en gasolinas.

Este objetivo es ilusorio por va
rias razones: actualmente se impor
ta el 60% de las gasolinas, las seis re
finerías en el país apenas alcanzan
eficiencias del 45%; los equipos de
desulfuración funcionan mal; se
emplean 10 veces más trabajadores
que en las refinerías de Estados
Unidos. Bajo estas condiciones, es
imposible que mejore la capaci
dad de refinación y que tengamos
autosuficiencia.

Estas refinerías producen 25%
de gasolinas contra 32.6% de com
bustóleo, un subproducto sucio y
con altísimo contenido de azufre,
que ya nadie lo quiere ni regalado. Al
no poder venderlo en mercados in
ternacionales, la decisión salomóni
ca del gobierno fue cerrar las puertas
a las energías renovables, a la transi
ción eneigéticay ordenar quemar to
do el combustóleo contaminante en
las viejas termoeléctricas obsoletas
y contaminantes que hay en el país.

Esta es la verdadera razón que
impulsó la reforma a la LIE. Obligar

a la CFE a operar estas termoeléc
tricas es una decisión que la debilita
y la hace más ineficiente; frena las
energías renovables y en lugar de re
ducir emisiones a la atmósfera que
es un compromiso internacional,
por el contrario, se incrementarán
exponencialmente.

Pero el mayor problema de esta
reforma será la afectación a la salud
de millones de mexicanos.

La Secretaría de Medio Am
biente del Estado de Guanajuato
ha revelado datos que demuestran
el grave daño a la salud que repre
senta la generación de electricidad
quemando combustóleo:

• A finales de 2020, las refinerías
de Salamanca y Tula tuvieron un ex
ceso de inventario de combustóleo
y un incremento del 26% respecto
del año anterior, los cuales no se
han logrado vender en el mercado
internacional.

• El 15 de febrero de 2021 la
CFE puso a disposición del Cenace
las centrales generadoras de Tula
y Salamanca, bajo la consideración
del uso del combustóleo y con base
en contribuir a la continuidad del
suministro eléctrico.

• El 19 de febrero de 2021 las
estaciones de monitoreo Cruz Roja
y Nativitas registraron incremento
en las concentraciones horarias de
dióxido de azufre (S02) hasta 10
veces mayor que en días anteriores.

• Del 19 de febrero al 8 de marzo,
se superó el valor establecido de la
NOM022SSA12019, la cual esta
blece el límite de 75 partes por billón

(ppb) de exposición en una hora
Durante este periodo de tiempo,
se registraron valores de 250 ppb.

• Se informó de incrementos en
las concentraciones de partículas
menores o iguales a 2.5 micrómetros
(PM2.5), hasta de 89 xg/m3, cuando
el máximo permisible por la misma
norma es de 45 *g/m3 de exposi
ción en 24 horas. El incremento en
las concentraciones de PM2.5 coin
cide con el aumento observado en
las concentraciones de S02.

Queda demostrado que al que
mar combustóleo en las viejas ter
moeléctricas, se disparan las con
centraciones de S02 y de partículas
PM2.5. Asimismo, múltiples investi
gaciones revelan que la exposición
a concentraciones altas de S02 re
portan un aumento en el número de
muertes por cáncer de pulmón aso
ciado a este contaminante. Adicio
nalmente, se demuestra la sinergia
entre el S02 y otros contaminantes
como el benzopireno, así como las
partículas PM2.5, que participan
en procesos carcinogénicos.

Esta situación de contamina
ción en Salamanca se repetirá en
todas las comunidades aledañas a la
operación de viejas termoeléctricas
que consuman combustóleo. Mu
cho peor será el caso de la Zona Me
tropolitana de la Ciudad de México,
que recibirá directamente los gases
contaminantes de la termoeléctrica
de Tula

El autor es presidente de Ciudad Posible.
@JLLuege
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El peligro sigue

Parece que no ha pasado nada,
o que ya todo pasó. No debemos
bajar la guardia ante el coronavirus.

En la suite nupcia la pudoro
sa novia le dijo a su flamante
maridito: "He guirdado para

esta noche mi pureza ni virginidad,
mi virtud, mi doncellez, mi castidad".
"Muy bien la interrumpo el anheloso
galán. Disponte ahora i gastar todos
tus ahorros"... El joven Recién gradua
do de la universidad sepresentó a pe
dir empleo en la Contaduría Superior
de la Nación. El director le dijo: 'Ter
míteme hacerte una pregunta ¿cuán
tas son 7 por 9?". "63' respondió el
muchacho. El director se volvió en
tonces hacia su secretario y le dijo:
"Tenías razón, Mequínez. Son 63"...
Sonó el teléfono del manicomio y una
voz de hombre preguntó: "¿Se les es
capó anoche un loco?". "No respon
dió con extrañeza ;1 encargado de la
recepción. ¿Por qué pregunta usted
eso?". Explicó el que llamaba "Es que
mi esposa se escapó ayer con un hom
bre, y todavía no puedo explicarme el
acontecimiento".. Vuelvo la vista a mi
redor culteranamanera de decir que
volteo pa' todos lidos y veo llenos los
estacionamientcs de los bares y los res
toranes, de las tfendas de autoservicio
y los centros ccmerciales. Tal parece
que aquí no hapasado nada o que ya
todo pasó. Pienso que no debemos
bajar la guarda ante el coronavirus,

pues la pandemia no ha disminuido;
sigue siendo amenaza permanente. Es
verdad que el confinamiento ha dura
do mucho tiempo ya El que mi esposa
y yo nos impusimos comenzó el 13 de
marzo del pasado año. Desde luego
ella es una muchacha todavía, pero yo
soy adulto ya mayor, y debo tomar to
das las precauciones para que el mal
hadado bicho no me tome, pues la va
cuna no nos ha llegado, y ni esperanza
tenemos de que algún día nos llegue.
Hemos aguardado nuestro turno, co
mo es debido, pero la espera ha sido
en vano. En fin. Se acercan las vacacio
nes de Semana Santa, llamadas ahora
de Primavera por aquello del laicismo.
Veremos cómo las playas de turismo
se abarrotarán, y cómo estarán colma
dos los centros vacacionales del país.
Tengamos cuidado. El peligro no ha
desaparecido. La paciencia y la pru
dencia son tan necesarias ahora como
al principio de la plaga.. El padre de
familia reprendió severamente a su
hijo: "Otra vez nos han llegado a tu
mamá y a mí las quejas de los vecinos.
Que llegas a medianoche gritando y
escandalizando; que fumas y bebes
cerveza en la vía pública que tratas
de seducir a sus hijas... Si sigues por
tándote así no te haremos tu fiesta de
10 años, Pepito"... Llegó un sujeto a un

rancho. Con ese nombre, "ranchos",
se conocen en la región montañesa
de Coahuila y Nuevo León los lugares
donde se destilan mezcales en forma
clandestina El individuo le pidió al
encargado: "Dame un litro de mezcal".
Preguntó el hombre: "¿Trae usted en
vase?". Respondió el otro: "Con él es
tás hablando"... Sonó la campana que
puso fin al primer round de la pelea y
Kid Lona regresó a su esquina tundi
do y echando sangre por nariz y boca
Le dijo, consternado, a su manejador:
"¡Caramba! ¡Tan amable que se veía
cuando nos saludamos en el centro
del ring!"... La vecina le preguntó a do
ña Macalota "¿Cómo está tu marido?".
Contestó ella: "Regular". La vecina se
preocupó: "¿Le pasa algo?". "No re
plicó doña Macalota, Eso de 'regular*
lo digo porque hay otros mejores"... El
padre Arsilio amonestó a su sacristán:
"No les digas 'clientes' a los que vie
nen a confesarse. Eso se oye muy mal.
Llámales 'penitentes'". Opuso el rapa
velas: "Eso se oye peor"... Leovigildo
casó con una azafata de línea aérea
A su regreso de la luna de miel un
amigo le preguntó cómo le había ido.
"No muy bien respondió, mohíno, el
desposado. Todas las noches ella me
decía 'Colóqueselo sobre nariz y boca
y respire normalmente"'... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El nogal grande ya empezó a brotar.

Eso quiere decir que ya no habrá más
fríos de hielo, que podemos estar
tranquilos ya y ver sin inquietud las
flores de los manzanos y los durazneros.

Nunca se ha equivocado el viejo árbol.
Hemos tenido heladas abrileñas que
el nogal anunció guardando su follaje.
Cuando sus ramas se pintan de verde
eso es augurio cierto de buen tiempo.
Admiro la sabiduría del nogal,
que ya era nogal cuando el abuelo
era todavía niño. Una tarde

de tempestad le cayó un rayo.
Su tronco quedó partido en dos.
Pensamos que iba a morir.
Siguió viviendo. Su fortaleza
era tan grande como su saber.

Desde el huerto el nogal grande
nos imparte su silencioso magisterio.
Yo aprendo de él una lección de vida,
de vida que vence todas las
adversidades. Su fronda tiene ahora
el color de la esperanza.

iHasta mañana!...
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Un país ¿imposible?
La política de campanazo donde el badajo se
balancea entre cambiar todo o nada se resume
en una parálisis que deja sin perspectiva
al país y obliga a pensar si tiene remedio.

Hay días como los corrientes
que compendian una realidad
apabullante y obligan a pensar

en la imposibilidad de México.
Aquella realidad donde, más allá del

paso atropellado o lento en la atención
de algunos asuntos, surgen problemas
no por haber resuelto los anteriores,
sino justo por haberlos dejado crecer o
complicarse. Una realidad ante la cual,
ahora, se quiere operar un cambio drás
tico sin plan cierto ni hoja de ruta, o bien,
se quiere anular cualquier cambio como
si desigualdad, corrupción, impunidad y
pobreza fueran costumbre, folclor, tradi
ción o destino. Y feliz, porque el desen
cuentro ensancha su campo, el crimen
de casimir o mezclilla se regocija al
poder actuar como lo ha hecho duran
te el último cuarto de siglo, impune e
incontenible.

Así, transcurren los días y se pierde
el tiempo, dejando para otra ocasión o
generación la posibilidad de indagar si el
país tiene o no perspectiva como nación.

• • •

En sentido real y figurado, en estos días
se expresan fenómenos, actos y con
ductas que urgen a rectificar posturas
y actitudes, a encontrar un lenguaje
común y a construir acuerdos mínimos
a fin de levantar, en vez de tirar, al país

y evitar el despilfarro de ese recurso no
renovable que es el tiempo.

Resistir esa urgencia y jugar a las
vencidas arrojará por único resultado
una nueva derrota, acompañada del
reiterado fracaso en la búsqueda de un
desarrollo compartido en vez de un creci
miento concentrado. Insistir en ese ab
surdo quizá anime a los cruzados de un
bando o del otro a proclamar su victoria
no por los dividendos y beneficios obte
nidos, sino por haber sufrido menos bajas,
heridas o pérdidas.

Quienes de ellos reclamen la du
dosa victoria lo harán al pie de la ruina
nacional o al frente del desolado paisaje
de un país sin remedio.

• • •

En estos días, se vieron viejos lagos con
vertidos en nuevos desiertos o en vía de
serlo, bosques hechos cenizas y playas
infestadas de zacate marino que ahí se
deja pudrir porque no son ¿gas, que
dando pendiente de ver el efecto de la
sequía y la contaminación por ozono. El
desastre ambiental repartido a lo largo
y ancho de la República, fomentándolo,
ahí, adonde no ha llegado, para asegu
rarle una parte a todos, hasta configu
rar el justo reparto de ese infierno en
puerta

También estos días, pasó a retiro
ese esforzado dirigente y trabajador

petrolero, Carlos Romero Deschamps,
con las manos encallecidas de tanto
haber saqueado a la empresa impro
ductiva del Estado y exigiendo, claro, el
pago de supuestos derechos laborales.
A su vez, el morenista Félix Salgado
Macedonio reapareció en Guerrero, sin
establecer si recorre el estado en pos del
voto o huye de las feministas en defensa
propia A saber, el basurero donde se
esconde ese pilar del priismo capitalino,
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, y
si se llevó consigo a la diputada local
tricolor Sandra Esther Vaca, supuesta
proveedora de sus perversos caprichos.
Y, en el espectáculo de la impunidad cri
minal y la pusilanimidad política, en la
cartelera, el acto de prestidigitación del
gobernador panista Francisco García
Cabeza de Vaca, para presentarse como
un perseguido político y no como un
político perseguido.

Ante ese cuadro, ni qué decir de los
profesionales del crimen sin partido, pe
ro con cartel, aunque a veces sean lo mis
mo. Los bárbaros que botan con plomo a
quienes no quieren ver votados en las
urnas y, en estos días, dejaron tieso en la
banca de una plaza en Tlaquepaque,
Jalisco, a un competidor que ya no lo es
más; emboscaron a policías en el Estado
de México y, en un gesto extraño, libera
ron junto con su escolta a Gregorio Por
tillo, el alcalde de Zirándaro, Guerrero.
Sobra hablar de ellos porque, en un avi
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so inoportuno, el jefe del Comando Nor
te de Estados Unidos, el general Glen D.
VanHerck, actualizó la presencia del
crimen en México, calculando en 33%
el territorio nacional bajo su gobierno,
dominio o control

Así, ni mencionar los casi doscientos
mil muertos que ya suma la pandemia
cuando el escenario catastrófico se ci
fraba en 60 mil víctimas.

Esas estampas del diario acontecer son
fotografías de un álbum conocido que,
de tanto verlo, se diluye en la conciencia
nacional al haberse perdido la capacidad
de asombro e indignación y porque
el tema dominante es otro: el pleito
por recuperar o sepultar la rectoría del
Estado en la industria eléctrica

De escalar y seguir por donde va,
ese litigio amenaza con provocar un cor
to circuito, agotar la energía de unos y
otros, y consumir el tiempo para explo
rar una opción aceptable y viable. Ambas
partes saben de los excesos cometidos
ayer y hoy, sin embargo, se aferran a su
postura sin hacer concesión alguna ni
mostrar gana de llegar a un arreglo.

Si al decreto presidencial y a la re
forma a la ley sigue el ajuste a la Consti
tución, sin duda, el pleito se prolongará
arrojando por resultado un juego de su
ma cero, alejando aún más la posibilidad
de encontrar un punto de equilibrio en
el rol del Estado y el mercado, acercan
do el peligro de debilitar o vulnerar el
Estado de derecho y abriendo la puerta
a la injerencia foránea

• • •

En estos días hay quienes exigen no
andarse con medias tintas ni por las
ramas, sino tomar partido, impulsar o
resistir cualquier cambio, operar ajustes
radicales o ninguno y, claro, formar filas
en un bando u otro.

Nada de matizar, conciliar, negociar
ni acordar. En la respectiva lógica de las
partes absurdamente la misma, mejor
ya lo que sea que suene. Sin embargo,
en ese esquema, sólo suena el badajo
de la política de campanazo que, al ba
lancearse entre querer cambiar todo o
nada, paraliza hasta imposibilitar al país,
dejándolQ obviamente sin perspectiva
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KIOSKO
Buscan al pequeño Yuawi
para levantar campañas
::::: Desde Sonora, nos platican que, en un in
tento desesperado por jalar reflectores a su
campaña, el candidato de MC a la gubernatu
ra, Ricardo Bours Castelo, echará mano de
un viejo conocido atractivo del partido: el ni

ño originario del pueblo Wi
xarika Yuawi López. Nos
detallan que, tal parece que
el partido naranja le aposta
rá a otro jingle con el menor
para impulsar a sus abande
rados que anden "bajones"
en sus campañas y el pri
mer apuntado es don Ricar
do, quien lo presumió en
sus redes sociales con un

toque de suspenso, pero no
es el único que busca colgarse de la fama del
pequeño, pues también el candidato de MC
en Nuevo León, Samuel García Sepúlveda.
ya le echó el ojo para su campaña. ¡Qué tal!

Ricardo Bours

Castelo

Se le van candidatos a Morena
::::: Donde andan de capa caída, nos cuentan,
es en Morena Morelos, luego de que sus argu
mentos legales no fueron suficientes para
desprenderse de la alianza con el PES y Nue
va Alianza, por lo que más de uno apunta al

dirigente estatal guinda Ge
rardo Albarrán Cruz, por
que por enfocarse en esta
disputa, varios de sus mili
tantes con potencial electo
ral buscaron el cobijo de
otros partidos políticos. Nos
detallan que así pasó con
los alcaldes de Temixco y
Cuernavaca, quienes ahora
buscarán la reelección, pero
bajo las siglas del PT, el cual

está a cargo de Tania Valentina Rodríguez,
quien se vio más hábil para atraer a suspiran
tes a candidaturas que don Gerardo. ¡Ups!
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Echan a diputado local
de bancada perredista
::::: En la tierra del edén, nos comentan que
en el PRD las cosas están calientes, pues su
bancada en el Congreso estatal ya no quiere
al diputado local Agustín Silva Vidal, quien
renunció a su militancia perredista, pero dijo

que se quedaba en el grupo
parlamentario, lo cual mo
lestó al dirigente estatal
Francisco Javier Cabrera

Sandoval. Nos platican que
don Javier acudió al Poder
Legislativo para presentar
un escrito en el que pidió la
separación de don Agustín
y argumentó: "Ya no quere
mos que siga manchando y
desprestigiando al PRD; es

un nefasto político que hizo su carrera al am
paro del exgobernador Arturo Niiñez Jimé
nez". Sí que dolió la traición.

Ignoran a compañeros de alianza
::::: En San Luis Potosí, nos comparten que
donde están creciendo las intrigas y descon
fianza es al interior de la coalición Sí por San
Luis Potosí, pues ya son varios los municipios
donde el abanderado Octavio Pedroza Gai
tán se presenta como si sólo fuera candidato
a la gubernatura por el PAN, sin hacer men
ción de sus compañeros PR1 y PRD, y mucho
menos de Conciencia Popular, y para colmo,
ni en las lonas aparecen sus logos. Nos dicen
que esto ya empezó a levantar ámpula, pues
muchos militantes de esas fuerzas políticas
están volteando la mirada y buscando a dón
de virar; sumado a eso, en por lo menos seis
encuestas de diferentes empresas, don Octa
vio está ubicado en segundo lugar desde hace
varias semanas, por lo que a nadie le gusta
estar con el perdedor.
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AMLO cede otro pedazo a los
Hitares
h:: Cuando ayer le preguntaron al presidente
Andrés Manuel López Obrador sobre la posi
bilidad de que un tren ligero en Xalapa, Vera
cruz, fuera construido por ingenieros militares,
el mandatario dio un rotundo no, porque ellos,
dijo, ya tienen muchísimo trabajo. Y es que en
la presente administración se les ha juntado la
chamba a los militares, quienes ya construyen el
nuevo aeropuerto Felipe Ángeles en la base mi
litar de Santa Lucía; así como los cuarteles de la
Guardia Nacional, las 2 mil 700 sucursales del
Banco del Bienestar, los canales de riego en Na
yarit, 700 kilómetros del Tren Maya, el aero
puerto de Tulum, además de sus tareas de se
guridad y apoyo en desastres naturales y la con
tingencia contra el Covid19. Pero no pasó ni un
día cuando López Obrador, otra vez, les asignó
una tarea a los de uniforme Esta vez, anunció
que tanto la operación del Tren Transístmico
como la propiedad del Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec serán para la Secreta
ria de Marina. Lo bueno es que no hay militari
zación en México.

|Y los demás gobernadores?
El titular de la Unidad de la Unidad de Inte

ligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo,
rechazó que haya una perse
cución política contra el go
bernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García Ca
beza de Vaca Al participar
como testigo en la diligencia
que organizó la Sección Ins
tructora de la Cámara de Di

putados para el desahogo de
pruebas por este proceso de
desafuero, Nieto Castillo ade
lantó que ya presentó otras
tres denuncias contra gober
nadores en funciones por di

versas irregularidades con sus finanzas y precisó
que no es el primer caso. Sin embargo, es la Fis
calía General de la República, nos dicen la que
sólo ha decidido hacer público e indagar el caso
del funcionario tamaulipeco. ¿Algo contra algún
gobernador "moreno"? Antes de las elecciones,
nos adelantan seguramente no.

Preparan vacaciones en el Senado
::::: El Senado de la República ya tiene todo listo
para irse de descanso con motivo de la Semana
Santa. Para ello, se realizarán tres sesiones la pró
xima semana con la idea de que los senadores
desahoguen la agenda yWroyan de
sin ningún pendiente. L^Mesa Directiva
oó a la pflStíma sesión <Mí¥!ei» para el
'23 de marzo; al día siguiente habrá
una ordinaria y otra solemne, para recibir al pre
sidente de Bolivia, Luis Arce, quien realizará
una visita oficial a México. El jueves será la últi
ma sesión ordinaria antes de que los legisladores
hagan maletas y se tomen una semana de asue
to. Eso sí, regresando les esperan otras tres sesio
nes entre el martes 6 y el jueves 8 de abriL

Estudiantes extranjeros siguen
sin cobro
::::: En donde parece que se han olvidado de
los plazos es en la Secretaría de Relaciones Ex
teriores, particularmente en la Agencia Mexica
na de Cooperación Internacional para el Desa
rrollo (Amexcid), pues hace dos semanas la ins
titución se comprometió a pagar lo que se les
debe a becarios extranjeros, quienes llevan des
de enero sin recibir lo correspondiente a su be
ca. Los estudiantes comienzan a pasar mo
mentos difíciles toda vez que de ese pago de
pende su manutención en México. Los alum
nos siguen sin recibir, además, una explicación
de qué es lo que está pasando.
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ALLITO

Ponen tapabocas
al alcalde de Xochimiico
::::: El alcalde de Xochimilco, el morenista Jo
sé Carios Acosta, derrapó ayer fuertemente
pues tuvo que meter freno a una disposición

que se había aprobado en el
Cabildo ¡desde agosto de
2020!, que era no sólo la
obligatoriedad del uso de
cubrebocas, sino que si al
guien no lo utilizaba podía
ser remitido al juez cívico
por el alto número de con
tagios por Covid19. El pun
to es que ese bando se di
fundió apenas ayer en la
Gaceta Oficial, siete meses

después, y entraría en vigor este sábado,
pero ante el rechazo de la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum Pardo, quien de
claró estar en contra, la alcaldía dejó sin
chistar y sin efecto la medida. Nos dicen
que don José Carlos deberá tener más
atención a estos asuntos, porque quiere ser
reelecto en el cargo.

Los candidatos pluris
al Congreso
::::: La listas de abanderados plurinominales
de los partidos políticos siempre son desea
das, sobre todo, el primer lugar porque es casi

seguro que llegue por la
puerta grande, en este caso,
al Congreso de la Ciudad de
México. Por ello, le conta
mos quiénes van en esos si
tios, los cuales en su mayo
ría buscan la reelección, co
mo el actual legislador local,
Federico Dóring. número
uno de los panistas; el ac
tual coordinador de la ban
cada del PRD, Víctor Hugo

Lobo, es el primero en el sol azteca. También
va como primer lugar Fernando Aboitiz.
coordinador del Partido Encuentro Social en
el recinto de Donceles y Allende, en la lista de
los candidatos del nuevo Partido Encuentro
Solidario. Y en Fuerza por México, la primera
posición la ocupa alguien nuevo: Armando
Ríos Piter, presidente de ese nuevo partido
en la capital del país.
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El relevo de Julio César Moreno
::::: Le contamos que en la terna que envió la
jefa de Gobierno al Congreso capitalino para
que se defina quién será el nuevo alcalde de

Venustiano Carranza, entre
los aspirantes está uno de
los más cercanos a Julio
César Moreno, que incluso
ya fue, en ese entonces, de
legado sustituto cuando el
hoy experredista buscó una
candidatura. Se trata de Jo
sé Manuel Ballesteros. Ve
remos si la mayoría de di
putados le da luz verde.

Lanzan llamado
::::: El coordinador de los diputados del PRD
en el Congreso mexiquense, Ornar Ortega,
llamó a todas las fuerzas políticas a mantener
comunicación ininterrumpida, con el objetivo
de hacer un frente común para detectar cual
quier tipo de amenaza y blindar a la región
sur del estado de una posible incursión de
personajes ligados a grupos criminales en el
proceso electoral de junio. Don Ornar comen
tó que las autoridades de los tres niveles de
ben redoblar las acciones de presencia y vigi
lancia en la zona donde la población vive en
la incertidumbre respecto a la seguridad.
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AMLO y su ley eléctrica,
de la seguridad a la soberbia

EldiscursodelPresidenteen
tono amenazante, dicien
do que si su reformaeléc

trica llega a ser considerada in
constitucional no pasa nada
porque mandaría a reformar
la Constitución es mucho
más que un desplante auto
ritario o un exceso discursivo
de López Obrador. Más que
amenaza, lo que mandó es
unavisodelaconfianzayse
guridad que en este mo
mento tiene de lo que va a
ocurrir en las próximas elec
ciones de junio: Morena se lleva
todo y ratifica su mayoría abso
luta en la Cámara de Diputados.
El tono presidencial puede pa

recer autoritario, imperial y sober
bio,pero de ese tamaño eslacerteza
que siente en estos momentos el
Presidente de que, a partir de junio
y en la segunda mitad de su gobier
no, podrá contar con una mayoría
calificada en San Lázaro que le per
mita iniciar la segunda parte de su
"Cuarta Transformación".
Y es que el Presidente está de

cidido a imponer, como sea, su re
forma eléctrica que es parte esen
cial de lo que él considera el na
cionalismo y la soberanía energé
tica Cuando López Obrador dice
que si la Corte rechaza su reforma
y la declara inconstitucional pro
mueve una reforma Constitucio
nal, es porque está apostando al
extremo, porque confía en que va

a refrendar su mayoría
Antes de pensar en un fallo ad

verso de la Corte, en Palacio Nacio
nal tienen ya lista una operación
para tratar de influir y "convencer"
a los ministros afines a la 4T para
que voten en contra de las Contro
versias o Acciones de Inconstitu
cionalidad que se interpondrán por
parte de algunos gobernadores y
congresistas de oposición.
Decíamos desde entonces que

hay por lo menos cuatro ministros
que podían votar contra las accio
nes de inconstitucionalidad Pero
aún en el caso de que Scherer solo
pudiera garantizarle al Presidente 3
votos, en noviembre termina el pe
riodo del ministro José Fernando
Franco y tendrá que ser sustituido,
con lo que es casi seguro que llegue
otro ministro afín a la 4T.

Esa renovación de un lugar en la
Corte juega totalmente a favor del
presidente López Obrador y su re
forma eléctrica porque si colocan a
un nuevo ministro o ministra rápi
do, con la aprobación de la mayoría
del Senado, el nuevo espacio suma
porque sería muy probablemente
un voto a favor, pero aún si no lo
procesan rápidamente y dejan el
espacio vacío, también les suma
porque Franco votó a favor del an
terior decreto eléctrico y sería un
voto en contra menos.

Sabían que teníanunblindaje en
el Poder Judicial y en la Corte para

enfrentar la ofensiva legal y por eso
se sentía tan seguro el Presidente.
Pero ocurrió que el blindaje se rom
pió por los jueces, los dos de com
petencia económica que otorgaron
las suspensiones provisionales,
Juan Pablo Gómez Fierro y Rodri
go de la Peza cuya actuación no fue
la que esperaban en el Poder Eje
cutivoyporesoelenojoyberrinche
del Presidente que pidió incluso a
la Judicatura investigar al juez Gó
mez Fierro.
Así es que las encuestas que tie

nen en Palacio Nacional les dicen

que la intención de voto ha ido su
biendo para Morena conforme
avanza la vacunación en el país: el
partido de López Obrador podría
ganar entre 43 y 45% de la votación
nacional para la Cámara de Dipu
tados, lo que le daría una mayoría
absoluta con la claúsula de sobre

rrepresentación. Y en los estados,
salvo dos o tres excepciones donde
la oposicióa sobre todo el PAN, es
tá dando la pelea en el resto de las
entidades parece que Morena ga
nará con relativa facilidad guber
naturas y congresos locales.
Y esto último es clave porque pa

ra poder aprobar reformas consti
tucionales, como las que ya prevén
en la 4T para su segunda mitad de
gobierno, algunas de ellas de gran
calado, se necesita tener tres ma
yorías: dos calificadas, la del Sena
do —que hoy no la tienen pero la
operan con votos de la oposición—,
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la de la Cámara de Diputados que
podrían volver a tenerla con sus
aliados y los partidos satélite, y te
ner la mayoría simple de los con
gresos estatales. Y hoy, en las en
cuestas y cálculos oficiales, en los

estados donde Morena puede ga
nar las gubernaturas también ga
naría mayoría en los congresos es
tatales. Así que junio y sus escena
rios es lo que está alimentando la
soberbia y el exceso de seguridad

del presidente López Obrador. Y si
eso es ahorita que aún no tiene la
nueva mayoría imagínense lo que
será cuando la tenga.. Los dados
mandan Escalera Doble. Semana

del inicio de la primavera •
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Dando y dando:
te "presto" vacunas,
detienes migrantes

Fue a través de la prensa
estadunidense que nos
enteramos que el go

bierno de los Estados Unidos
enviaría a México millones de
dosis excedentes de la vacuna
de AstraZeneca contra el co
ronavirus SARSCoV2, en ca
lidad de préstamo. Dos millo
nes y medio de dosis, de un
total de cuatro. El resto sería

para Canadá.
Curioso que nos "presten"

vacunas que no han autori
zado para aplicar en su pro
pio país y que naciones co
mo Alemania, Francia, Ita
lia, España, Dinamarca, No
ruega, Islandia, Bulgaria, Ir
landa y los Países Bajos, han
suspendido su aplicación a
la espera del resultado de las
investigaciones sobre casos
inusuales de trombosis cere

bral en personas que la reci
bieron, según reportó Reu
ters. (Hay quien atribuye la
suspensión a que esa vacuna
se desarrolló en el Reino

Unido y que mas bien parece
una represalia política). La
Agencia Europea de Medi
camentos aseguró que los
beneficios de la vacuna de

AstraZeneca son mayores
que sus riesgos.
El canciller Marcelo

Ebrard tuvo que salir a con
firmar la revelación, pun
tualizando que el acuerdo
ocurrió "en seguimiento a la
conversación entre los presi
dentes López Obrador y Bi
den, que era para asegurar la
segunda dosis de 870 mil
adultos mayores, a quienes
se les aplicó la primera en fe
brero", y que el viernes (ayer)
daría mas detalles.
Pero en la "mañanera", el

presidente López Obrador
se le adelantó y confirmó
que el gobierno de Estados
Unidos enviará a México 2
millones 700 mil dosis de
vacuna AstraZeneca. Que él
se lo había pedido a Joe Bi
den hace dos meses. ¿Qué
vamos a dar a cambio?, dijo
el Presidente: "lo que siem
pre hemos dado, amistad y
cooperación en todos los ór
denes. Es muy importante el
que tengamos buena rela
ción con el gobierno de Es
tados Unidos". Precisó que
recibir ahora la vacuna de
AstraZeneca implica que se
adelanten las entregas, que
es un préstamo.
Horas después, en un men

saje difundido en redes,
Ebratd dijo en un lenguaje "di
plomático" (contrastante con

los modos claridosos del Pre
sidente) que se trataba de "sin
cronizar medidas y acciones,
definir políticas comunes. (...)
¿a cambio de qué es? Estamos
tratando de construir una re

lación con Estados Unidos
muy cercana (...) tienen preo
cupaciones comunes con no
sotros (...) es muy importante
hacer una inversión significa
tiva hacia Honduras, Guate
malay El Salvador, para que no
tenga que migrar la gente por
condiciones de pobreza o de
inseguridad graves. Lo mismo
en el Sur de México".
El gobierno del presiden

te López Obrador debió sen
tir gran alivio pues cuando
pidió el apoyo de Biden la
respuesta fue que primero
serían sus ciudadanos y lue
go los demás.
El periódico The Washin

gton Post reveló lo que era ló
gico, que la "ayuda" de Esta
dos Unidos a México no será
de gratis. Nuestro país deberá
corresponder conteniendo la
creciente migración en nues
tra frontera norte y también
en nuestra frontera sur. Ten
drá que manejar el creciente
flujo de niños y jóvenes que
intentan llegar a Estados Uni
dos pasando por México y
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permitir que las familias cen
troamericanas expulsadas
permanezcan ennuestro país.
Se espera que México anuncie
medidas más robustas para
contener el flujo migratorio
hacia los Estados Unidos. Por

lo pronto, ya limitó el tránsito
terrestre en las fronteras Norte
y Sur para actividades no
esenciales, argumentando la
pandemia y que este año se
han detectado 4,180 menores
de edad usados por crimina

les como salvoconducto para
entrar a Estados Unidos.

Monitor republicano
En Guerrero, al buey has

ta la yunta le sabe. •
anarciae@gmail.com

¿Qué uamos a dar a cambio? El Presi
dente dijo: "lo que siempre hemos da
do, amistad y cooperación".
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La Güera, Ben Sutchi, Artz y la
¡Corrupción del Estado...
Déjeme le cuento parte de la

historia de "La Güera" (de
tenida este viernes) y del

caso Plaza Artz, aquel escándalo
del 24 de julio del 2019, cuando a
plena luz del día fueron ejecutados
¡en un restaurante de Ciudad de
México dos ciudadanos israelíes. Y
¡le narro este asunto porque ilustra
'la forma en que se tejen la corrup
ción y los vínculos de criminales
con policías, y la manera en que los

serviciosdeinteligenciamexicanos
se vuelven coladeras...

Binyamin Yeshurón Sutchi, me
jor conocido en México como Ben
Sutchi, füe detenido en Polanco el
28 de juniode2005, y fue deportado
a Israel, su país de origen, donde era
buscado por varios crímenes. En
ese entonces, los organismos de in
teligencia del Estado mexicano ya
sabían que Sutchi extorsionaba a
miembros de la comunidad judia

en el Estado de México y en el en
tonces Distrito Federal, peto nunca
procedieron contra él porque, se
gún decían, "no había denuncias".
Sutchi infundía temon era protegi
do por miembros del crimen orga
nizado y por funcionarios cómpli
ces, tanto del gobierno federal, co
mo chilangos y mexiquenses.
Así que, como estaba muy bien

escudado cuando lo detuvieron en
2005, Sutchi no fue procesado en
México: se le extraditó, en cumpli
miento de una ficha roja del Inter
pol solicitada por Israel. Nada, a pe
sar de ser considerado "muy peli
groso", y que estaba en una base de
datos de alerta desde2005, cuando
fue extraditado. Ni una alarma se
encendió al momento en que su
pasaporte fue escaneado por un
agente del Instituto Nacional de
Migración, redacté en un reportaje
de tres entregas. ¿Ineficiencia o co
rrupción? A la fecha, el gobierno fe 
deral no da una explicación
Durante nueve semanas y me

dia, Sutchi hizo lo que quiso en el
país: contrató a ex policías como
guardaespaldas, vivía en un lujoso

condominio Be Grand en Jardines

del Pedregal, andaba por la ciudad
en una moto BMW y en una ca
mioneta Ford, en las cuales acudía
a varios de los mejores restaurantes
en Polanco y el Pedregal; asistía a
antros de moda, y él y sus amigos
rentaron durante un fin de semana
una casa en Las Brisas de Acapuloo,
ciudad en la que usó un "enorme
yate" en Puerto Marqués, y se fue
de fiesta al Baby'O.
En Ciudad de México contactó

y se reunió dos veces con Vanessa
Linette Bailar Fallas, "La Güera",
quien para intimidar a Sutchi,
presumía ser "amiga de genera
les". ¿Qué hacía Sutchi en México
y para qué buscó a esa mujer? De
acuerdo a las investigaciones de
los israelíes en el país, Sutchi la
contactó para cobrar una deudade
$23 millones de euros: era dinero,

según decía el propio Sutchi a su
círculo cercano, perteneciente a
"hackers" que conoció estando
preso. Ellos le contaron —asegu
raba— que lo habían estafado del
sistema bancario europeo y lo en
viaron a cierta gente en México. Le
darían cinco millones de euros por
cobrar el dinero con esa ciertagen
te, que era "La Güera" y sus socios.
Pero no le pagaron: ella y sus alia
dos lo asesinaron en Plaza Artz.

Ahora, un año y medio des
pués, será interesante saber qué
declara esta mujer.
Pero el asunto es el que señalé

el principio: los grados de inefi
cienciay corrupción de las oficinas
de inteligencia del Estado, y de di
ferentes cuerpos policiales, permi
tieron que, desde 2003, sucediera
todo lo aquí sintetizado... •

Jp.becerraxicostajn@gmail.com

Sutchi infundía temor: era protegido por miembros
del crimen organizado y por funcionarios cómplices,
tanto del gobierno federal como locales.
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1 Desperdicio. Francisco Pelayo Covarrubias fue dipu
tado federal en la LXII Legislatura del Congreso de la

Unión de 2012 a 2015 y presidente municipal de Comon
dú de 2015 a 2018. Tiene 51 años y quiere ser gobernador
de Baja California Sur. Ha convencido a los miembros del
PAN, del PRI, del PRD, del Partido Humanista y del Parti
do de la Renovación Sudcallforniana, quienes lo proponen
en candidatura común. La llaman "una gran alianza" y ya
hasta se reparten el pastel: dentro de los acuerdos entre las
fuerzas políticas se signó que la alcaldía de Los Cabos, Lo
reto y Mulegé será propuesta por el PAN, La Paz por el PRI,
y Comondú por el PRD. ¿Y ya le vieron la cara cuando con
fiesa en entrevista que no se acuerda de los tres libros que
cambiaron su vida, porque "no soy una persona muy afec
ta a la lectura"? Ja. ¿Y ése es su mejor gallo?

2 No me ayudes, compadre. Sin que lo llamaran, Martí
•Batres defendió la constltucionalidad de la reforma a

la ley eléctrica y aseguró que "jueces y otras personalida
des" que pretenden cuestionarla están equivocados, pues
la Constitución somete la participación de los particulares
a una planeación y control del sistema eléctrico exclusivos
de la nación. La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica
fue aprobada por diputados y senadores y publicada en
el Diario Oficial de la Federación, sin embargo, empresas
han promovido una serie de suspensiones, por lo que los
efectos de ley están detenidos hasta que se resuelvan estos
recursos. El asunto ha escalado a niveles muy superiores a
lo que representa Batres y la Suprema Corte de Justicia se
ría la encargada de tomar la última decisión. ¿Batres qué?
3 Triste realidad. Dice la titular de la CNDH que las

•acusaciones que pesan sobre la gestión de Rosario
Piedra Ibarra "forman parte de una serie de ataques y ca
lumnias que se promueven con fines políticos y aprove
chando la ocupación de las oficinas de ese organismo en
diversos puntos del país, por organizaciones feministas".

Así se defiende la propia Piedra Ibarra, quien confiesa que
la crisis de derechos humanos que se vive en el país no
puede resolverse únicamente desde la CNDH. "Es conse
cuencia de una crisis generada por omisiones del pasado
y rescoldos que persisten", aseveró. Pretendamos no poner
eso en duda. ¿Y las omisiones del presente?, ¿las carpetas
que involucran a sus amigos y que se esconden en el escri
torio?, ¿De eso no habla, señora?
W Manchados. El panismo ha atravesado por diver

"M«sas etiquetas. Suyos han sido los moches, el exceso
de alcohol, los golpeadores de Brasil, las fiestas en el Se
nado, los dlputables y toda suerte de tropezones de sus
militantes. Y no entienden. Ahora, una empresa de la cual
es socia Jovita Morín, presidenta de la Comisión de Justi
cia del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, ganó a modo
una licitación de luminarias en la capital de Aguascalien
tes, mediante un proceso al que acusan de corrupto y vi
ciado. No es la primera vez que el gobierno de la alcaldesa
Tere Jiménez cae en un escándalo de este tipo. El año pa
sado, la regidora Citlalli Rodríguez denunció la compra de
55 mil 716 luminarias con un sobreprecio de 595 mdp. ¿Y
Marko Cortés, el líder azul, qué opina? ¿O mejor no opina?

S Desacierto. Muchos errores ha cometido Jaime
•Bonilla, el gobernador de Baja California, desde que

se quiso agandallar tres años más en el cargo, mismos que
la gente no había votado. Desde entonces y hasta ahora, la
racha continúa. Ensenada suma casi un año sin arribo de
cruceros. Precisamente en marzo de 2020 se registró la
última cifra, 12, cuando ya había estallado la pandemia,
dejando a este municipio, cuya vocación turística es vital,
hundido en graves problemas. Con la ocupación hotelera
más baja de la historia y más de 10 mil empleos perdidos,
Ensenada ha corrido con Jaime Bonilla la misma suerte
que con otros exmandatarios, el gran olvido. No lo inte
rrumpan. El señor Bonilla está ocupado en aplastar adver
sarios rumbo a las urnas. Eso sí le sale.
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Los gritos de los policías al ser acribillados
por los delincuentes en una emboscada, en
el Estado de México, definen el grado de de
bilidad que tienen los cuerpos de seguridad
pública y los ciudadanos, especialmente las
mujeres. También advierte que, pese a todas
las promesas de cambio, la posverdad es más
contundente: la política pública de seguridad
pública no hadado buenos resultados. La vio
lencia no disminuye y la visión
sobre la prevención del delito
parece haberse perdido frente a
la imagen de la Guardia Nacio
nal moviéndose territorialmente
a las zonas de conflicto sin una
estrategia y táctica precisas.
La tragedia en Coatepec

Harinas, Estado de México, se
conjuntó con las noticias del se
cuestro del alcalde en Ziránda
ro de los Chávez, Guerrero (que,
posteriormente, fue liberado), los
asesinatos del alcalde Casimiro

Castillo, de Jalisco (quien busca
ba la reelección por Movimiento Ciudadano) y
del precandidato de Morena, también a alcal
de, por el municipio de Chilón, Chiapas.
De acuerdo con la organización no gu

bernamental Consejo Ciudadano para la Se
guridad Pública y la justicia Penal, A.C., en el
Indice de Violencia Municipal (que integra seis
delitos: homicidio doloso, secuestro, viola
ción, lesiones dolosas, robo con violencia y
extorsión) el estado de Guerrero tenía en 2018
a cuatro de los 25 municipios a nivel nacional:
Acapulco de Juárez (7 posición), Chilpancingo
de los Bravos (10), Iguala de la Independencia
(11) y Chilapa de Álvarez (21).

De acuerdo con información del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública (SESNSP), durante enero de
2021 hubo en México 147,642 delitos, de los
cuales en Guerrero se habían cometido 1,870,
es decir, el 1.26% de los delitos a nivel nacio
nal, frente a los 27,383 del Estado de México
(18.54 %) y a los 15,390 de la Ciudad de México
(10.42 %).

De acuerdo con esa misma información,
en Guerrero, en enero de 2021, dentro del
fuero común destacan los delitos contra el
patrimonio (725), contra otros bienes jurídi
cos afectados (399), contra la familia (340),
donde son relevantes los 263 de violencia fa
miliar, y los delitos contra la vida e integridad
corporal (323).

En el caso de los delitos del fuero federal,
en Guerrero, en enero de 2021,
se registraron 116 frente a los
570, por ejemplo, de la Ciudad
de México; 51 de esos delitos tie
ne que ver con la Ley Federal de
Armas de Fuego y Explosivos y
27 contra las vías generales de
comunicación. En la Ciudad de
México hubo cinco delitos más
sobre la Ley Federal de Armas.

Este jueves se informó que,
derivado de los acuerdos en las
Mesas de Coordinación para la
Construcción de la Paz, la Guar
dia Nacional, junto con la policía

estatal de Guerrero, tomó el control del mu
nicipio de Iguala. De acuerdo con el comu
nicado de la Secretaría de Seguridad Pública
federal, las dos instancias "asumirán las ta
reas de seguridad pública... para mejorar las
condiciones de vida de la población...".

Si bien es cierto, los datos del SESNSP no
advierten altos índices de violencia como los
que tiene la Ciudad de México o el Estado de
México, algunas organizaciones de la socie
dad civil sí observan que hay violencia, ¿qué
es lo que está pasando? Quizá la respuesta
tenga que ver con la "cultura" de la no de
nuncia, por miedo o por presiones, o porque
el aparato de justicia está hecho para eso. Por
ejemplo, hay casos de denuncias de abuso se
xual que, como nos hemos enterado, no han
sido atendidos conforme a la ley y han puesto
en la mira al estado de Guerrero.

Si los gritos de los policías pidiendo ayuda
en Coatepec Harinas, Estado de México, nos
impactaron, ¿cuál es la conmoción que nos
provocarían los de las mujeres violentadas?

¿Qué es lo que
está pasando?
Quizá la respuesta
tenga que ver
con la "cultura"

de la no denuncia,
por miedo
o por presiones.
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¿Soy la mujer que
me gustaría ser?
Por Adriana Hegewisch Lomelín

Mucho hemos oído y leído acerca de la vio
lencia hacia las mujeres y de la desigualdad
que enfrentamos, en lo laboral, en lo econó
mico, en lo familiar incluso, así que no trataré
ese tema, aunque en mi profesión de aboga
da está en boga.

Me gustaría compartirles una definición de
lo que es ser mujer: Para definirnos, necesi
tamos tomar consciencia de quiénes somos
como personas, que tenemos
dignidad y una serie de liber
tades, entre ellas, la de decidir
qué hacer con nuestra vida: por
ejemplo, si nos casamos o no, si
tenemos hijos o no; elegir nues
tra apariencia, seleccionar nues
tra actividad, en suma, a hacer
nuestro proyecto de vida. Todas
estas libertades están ampara
das por nuestra Constitución.

Estoy convencida de que si
dedicamos tiempo en pensar
y sentir cómo queremos vivir,
cómo nos queremos sentir aho
ra, podemos proyectar cómo
queremos estar también en nuestro futuro;
claro, no es fácil, es un trabajo interior que
vale la pena. Debemos conectar con nuestro
corazón para preguntarnos ¿soy la mujer que
me gustaría ser?

Revisarse en todas las áreas de la vida: en
lo familiar y amistades, en lo financiero, en la
educación y trabajo, en el estado físico (sa
lud, ejercicio), y en estar en contacto consigo
mismas para, entonces, desde la coherencia,
tomar decisiones. Estoy convencida de que,
en la medida en que hagamos lo que nos dic
ta nuestro corazón, que solemos sentir como
una invitación inspiradora, viremos más ple
nas, más satisfechas, más alegres, más tran
quilas, más saludables y ¡más jóvenes!

Así, si no se está satisfecha, plena con lo

que hace día a día, alegre, entusiasta, siem
pre hay formas de cambiar. En mi opinión, lo
recomendable, primero, es descubrir si tene
mos una vida plena o no; segundo, preguntar
nos qué nos falta para tenerla; tercero, cómo
podemos hacerle para tenerla, ¿qué está en
mí para poner en marcha y lograrlo? Muchas
veces no está en nosotras toda la solución y
eso está bien, pero debemos hacerlo que nos
tocay confiar. Y repito, es mediante un proce
so interior constante. Suena complicado, pero
no lo es, en realidad, es cuestión de hábitos y
de cambiar nuestras perspectivas.

Las elecciones se nos presentan en todos
los campos de la vida, pregúntate: ¿Quién

quieres que decida, tú o un ter
cero? Claro que siempre será
más fácil que otros decidan por
uno y a veces hasta más cómo
do, pues de esa manera ten
dremos excusas en caso de que
algo salga diferente a lo desea
do, "claro, seguí la sugerencia
del mesero y no me gustó", por
ejemplo o "eso decidió el juez
en su sentencia, no fui yo".
Las mujeres somos un pi

lar dentro de la sociedad, por
eso, si nosotras como mujeres
estamos plenas, satisfechas,
agradecidas, crearemos un

ambiente familiar y, á la larga, social, más
armonioso y amoroso, que se contagiará. Los
cambios empiezan por una misma, si nos
valoramos, si somos conscientes de quiénes
somos y a dónde vamos, nos fortaleceremos
aún más de lo que ya somos por naturaleza.
Somos motor de cambio, de energía, de lu
cha, enfoquemos bien esos motores para te
ner una vida mejor, una sociedad mejor, más
igualitaria, más empática y más armoniosa.
La kabalah enseña que no hay que ser re
activas, sino proactivas, propongámonos ser
ese ejemplo de cambio positivo, coherente y
consciente.

Estoy
convencida que
en la medida en

que hagamos
lo que nos dicta
nuestro corazón,
viremos

más plenas,
más satisfechas.
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Hasta antes de la aparición de los derechos sociales en la
Constitución de 1917, la educación fue —a lo largo de la
historia— un privilegio exclusivo de las élites monárquicas,
aristocráticas y religiosas. Un tesoro reservado para unos
cuantos, con la idea de preservar el poder para su beneficio.

Debido a la aparición del constitucionalismo moderno,
la educación comenzó a ser accesible para aquellos grupos
sociales a quienes siempre estuvo negada, al señalársele al
Estado su obligación de impartirla.

Lo anterior viene al caso con motivo de la reciente apro
bación del Congreso de la Unión a la Ley General de Edu
cación Superior.

Como resultado de la reforma constitucional de 2019

en materia educativa, el Estado mexicano adquirió la obli
gación de impartir de manera gratuita toda la educación:
desde nivel preescolar hasta la educación superior; y hace
unos días, la Cámara de Diputados aprobó la revisión final
de la ley, cuya trascendencia para el futuro del país merece
——ser comentada y analizada.

La nueva ley reglamenta las
bases para dar cumplimiento a
la obligación del Estado de ga
rantizar el derecho a la educa

ción superior, distribuyendo
esta función social entre la Fe
deración, entidades federativas
y municipios.

Se establece que el objeto de
la educación superior universi
taria es la formación integral de
las personas para el desarrollo
armónico de todas sus facul
tades, la construcción de sabe
res, la generación, aplicación,
intercambio y transmisión del
conocimiento, así como la difu
sión de la cultura y la extensión
académica.
Se crea el Sistema Nacional

de Educación Superior que será el conjunto de actores ins
tituciones y procesos para la prestación del servicio públi
co de educación superior, que, junto con las instituciones
particulares, deberán contribuir a los fines de la educación
superior.

Se conforma el Sistema de Evaluación y Acreditación
de la Educación Superior, que es el conjunto de autorida
des, instituciones, organizaciones educativas, mecanismos,
Instrumentos e instancias que tendrán que dedicarse a la
evaluación y acreditación.

En cuanto a la gratuidad de la educación superior, se
instituye que será de manera gradual y siempre sujeta a
presupuesto, que no podrá ser inferior a lo aprobado en
el ejercicio inmediato anterior, procurando asegurar así la
progresividad presupuestal de la educación superior. Se
creará un Fondo Federal Especial destinado a dotar, a largo
plazo, los recursos económicos suficientes para cumplir
con esta obligatoriedad.

El tema de la autonomía universitaria es contemplado
por la nueva ley y se ordena que todo proceso legislativo
que busque modificar las leyes orgánicas de las universi
dades autónomas deberá respetar de manera irrestricta la
garantía de las instituciones de autogobernarse.

La ley también fomenta la creación de instancias para
prevenir la violencia sexual y de género en los centros
escolares.

Las entidades federativas tendrán que adecuar sus mar
cos normativos dentro de los 180 días siguientes a la entra
da en vigor de la ley general, que aún no ha sido publicada.

La eficiente coordinación de todos los actores involu

crados en la educación superior será vital para el éxito de
un propósito tan ambicioso y noble, como es la gratuidad
y universalidad de este nivel educativo.

No podemos olvidar que el derecho humano a la edu
cación es un "derecho llave" que abre el acceso y ejercicio
real de muchos derechos más y es la mejor vía para la con
quista de la igualdad y dignidad en la vida de las personas.

Como Corolario la frase del pensador chino Confucio:
"Donde hay educación no hay distinción de clases".

La ley también
fomenta la crea
ción de instancias

para prevenir la
violencia sexual y
de género en los
centros escolares.
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El presidente López Obrador se dice un gran
amante de la historia de México, a la que, se
gún nos cuenta —pero no lo demuestra—, ha
estudiado a cabalidad. Lo cierto es que su co
nocimiento se circunscribe a los hechos que
le ayudan a contar su propia versión de las
cosas y visión del país —por ejemplo, asimila
a personajes tan diferentes como Madero o
Juárez—, ignorando muchos de los aconte
cimientos que forjaron nuestra gran nación,
hoy dividida desde el oficialismo.

Ejemplos hay muchos. Uno muy relevan
te es el del Batallón de San Patricio, que jus
tamente conmemoramos hace
un par de días, el 17 de marzo,
junto con el santo patrono de
los irlandeses. Por si no lo co
noce el mandatario, aquí se lo
contamos —otra vez—.

Corría la mitad del siglo XIX.
Las políticas expansionistas de
Estados Unidos habían llevado
a su gobierno —bajo pretexto
de defender la independencia
de Texas—, dirigido por el pre
sidente (ames Polk, a invadir el
territorio mexicano para pre
sionarnos a reconocerla.

Dentro de ese ejército esta
dunidense existía una unidad
militar compuesta por euro
peos, en su mayoría irlande
ses, y alemanes, que habían
emigrado a Estados Unidos
en busca de mejores oportu
nidades. De manera sorpresiva, y al ver la
injusticia que se estaba materializando bajo
falsos pretextos, decidieron desertar y apo
yar al ejército mexicano —que, además, era
católico, como ellos—.
A ese grupo de militares europeos, que

defendieron a nuestra gran nación del im
perialismo yanqui, se le conoce como el Ba
tallón de San Patricio.

La primera ofensiva en la que los san
patricios lucharon de la mano del ejército
mexicano, fue en septiembre de 1846, en
Monterrey. Le siguió la Batalla de Angostu
ra, en Coahuila, en febrero de 1847.

El fin del batallón se dio en Churubusco,

en agosto de 1847, cuando después de una
intensa defensa de la tropa mexicana, cayó
el Convento de Santa María de Churubusco
—hoy Museo Nacional de las Intervencio
nes—, Victorioso, el general David Twiggs,
quien encabezaba las fuerzas estaduniden
ses, le preguntó al general Pedro María
Anaya sobre las municiones y armamento
de los vencidos, a lo que éste contestó "si
hubiera parque, no estaría usted aquí".
No obstante el valor y coraje de dicha

unidad militar, varios de sus miembros fue
ron capturados, tratados como traidores por

los estadunidenses y ahorcados
en San Jacinto, en la Ciudad de
México, donde hoy el batallón
es recordado con una placa
conmemorativa.

Los restos de estos soldados

extranjeros fueron enterrados
en diversos lugares de la ciu
dad, como la iglesia de Tla
copac, donde existe una cruz
celta en su honor. También

se cuenta que algunos pudie
ron escapar y con el tiempo
ocultarse entre la población
mexicana.

Esta parte importante de
nuestra historia viene a cuen
to pues el presidente López
Obrador está empecinado en
destruir todo para imponer su
propia visión de país. Se le ol
vida que somos el resultado de

siglos de luchas y trabajo. De esfuerzo en
lograr tener un México mejor. Más justo y
equitativo.

En la mayoría de los casos, nuestras insti
tuciones no son ocurrencias de legisladores
improvisados, sino son consecuencia de en
sayos y errores. Lo ideal sería que ¿prendiera
eso antes de mandarlas "al diablo". Pero ya
sabemos que no ocurrirá. De ahí la impor
tancia del voto en las próximas elecciones.

'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard y
profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana.

Corría la mitad

del siglo XIX.
Las políticas
expansionistas
de EU habían
llevado a

su gobierno
a invadir

México para
presionarnos
a reconocer la

independencia
de Texas.
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Nos volveremos a ver, querido Vicente
Rojo; abrazo solidario a Manilo Fabio

Nada del presente texto tiene por qué asom
brarnos, ya forma parte de una conducta
que, a fuerza de repetirse, se ha hecho in
sana costumbre.

El pasado .10 de marzo, el Poder Judicial
de la Federación recibió las solicitudes de
diversos amparos que fueron turnados a dos
jueces: el juez Juan Pablo Gómez Fierro y
el juez Rodrigo de la Peza López Figueroa.
Ambos especializados en competencia eco
nómica, radiodifusión y teleco
municaciones. ¿Qué se pedía
en esos amparos? Quienes se
sentían afectados por una po
sible contrarreforma a la Ley
Eléctrica solicitaron se estudia
ra el que sus derechos se veían
vulnerados.

¿Qué hicieron esos jueces?
Lo que normalmente se hace
en esos casos: emitir una sus

pensión provisional de la ley
que pudiera lesionar a los pe
ticionarios con el propósito de
enterarse y, al menos, analizar
someramente el contenido de
esa nueva disposición. Ninguno de los dos
emitió resoluciones de suspensión definiti
va, tan sólo —repito—, provisional.

Eso fue suficiente para que el Presidente
expresara que pedirá una investigación sobre
la actuación y vida de los jueces o, al menos,
de uno de ellos. Indicó que el Poder Judicial
ya no será intocable y, tomando el título de
una de las películas del afamado director de
cine Arturo Ripstein, López Obrador dijo
desde el púlpito mañanero que el Poder Ju
dicial había dejado de ser el castillo de la
pureza (sic).
¿Quiénes han solicitado esos amparos,

acaso han sido individuos o instituciones

oscuras con propósitos descabellados?
Veamos algunas de las solicitudes pre

sentadas en el Segundo Distrito en Materia
Administrativa especializada en competen
cia económica:

Eoliatec del Pacífico, Parque Solar

Orejana, Energía y Proyectos Eólicos, Fuerza
y Energía de Naco Nogales, Eólica Santa Ca
tarina, Eólica de Oaxaca, Fuerza Eólica San
Matías, Parque Eólico ReynosalII, Compañía
Eoléctrica de Ciudad Victoria, etcétera.
Son empresas productoras de energía

limpia y barata, justo lo que el país necesita
y lo que hoy en diversas partes del plane
ta ya se instala para producir energía con la
fuerza del viento. Empresas que bien pu
dieran colaborar con la CFE para, gradual
mente, abandonar las plantas nutridas por
combustóleo, gas y petróleo, que bien sa

bemos son fuente cara y sucia
de producción energética. No
obstante esas bondades, desde
cualquier ángulo que se les vea,
la calificación que les fue dada
es que representan el influyen
tismo y el abuso en detrimento
del pueblo.
Obviamente, la culpa re

cayó en empresas extranjeras
como Iberdrola y personajes
como los expresidentes Caríos
Salinas de Gortari, Felipe
Calderón y el ministro en reti
ro José Ramón Cossío, quienes
"se escudan bajo la excusa del

Estado de derecho".

Esto, que se ha convertido en un derro
che de juegos pirotécnicos, parte de una de
dos plataformas... o de ambas. La primera es
la ignorancia del proceder formal de los jue
ces y la segunda, recrea el efecto distractor
cuando todo el esfuerzo debiera estar dirigido
a los grandes asuntos nacionales, fortalecer
la pésima educación pública, el tsunami de
violencia, la capacidad cada vez más amplia
del narco, la salud integral, hoy arrebatada
su atención por la pandemia, el desempleo
galopante, la pobreza agigantada y una eco
nomía, cada vez más, sacudida y maltrecha.

Ni amenazar al Poder Judicial, un pilar de
nuestra democracia ni llegar a mencionar en
cambiar la Constitución nos hace más fuer
tes ni más capaces de mejorar al país. Hay
que verlo claro: no es la razón lo que hoy
rige nuestra conducta colectiva. Y persisti
mos en ello.

¿Quiénes han
solicitado

esos amparos,
acaso han sido
individuos o
instituciones

oscuras con

propósitos
descabellados?

Fecha: 20/03/2021

Página: 11

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Cremoux

Costo: 22,044

Página 7 de 15



Cotidianamente nos topamos con evidencias sobre el éxito que
las etiquetas presidenciales tienen en la conversación popular y
en la descalificación de diversos actores e instituciones.

Ese efecto se acentúa entre funcionarios y responsables de
entes públicos, atentos a la alineación que establece el jefe del
Ejecutivo en torno a medios, intelectuales, empresarios y ór
ganos autónomos.

Así que de pronto hay quienes prefieren no darle entrevis
tas a algún diario o periodista calificado como conservador;
activistas que antes valoraban el trabajo de algún organismo
anticorrupción, pero que ahora evitan relacionarse con éste,
porque ha recibido taches en Palacio Nacional; o seguidores
de personajes que inhiben sus "me gusta" porque se trata de
proscritos del poder.

A esta lista añadiremos, esta vez —con azo
ro, tristeza y preocupación—, a las autoridades
de la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM) que, argumentando sobre carga de tra
bajo, este año decidieron romper la colaboración
que desde 2009 sostenían con el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) en la tarea de auditar la consis
tencia técnica del PREP (Programa de Resultados
Electorales Preliminares).

Aun cuando institutos, facultades y la propia
rectoría del doctor Enrique Graue impulsan con
nuestro árbitro electoral diversas iniciativas aca
démicas, de divulgación, monitoreo y el registro
del voto por internet de los mexicanos en el ex
terior, no deja de ser sintomático que la UNAM
desista de mantenerse como protagonista de un
ejercicio tan relevante como es el de conocer
la misma noche del 6 de junio cómo vienen los
resultados.

Por fortuna, este trabajo lo harán, y sin duda
con excelencia, especialistas de la Unidad Iztapa
lapa de la Universidad Autónoma Metropolitana
(UAMI). Pero queda el hecho lamentable de que la UNAM, en
otros momentos soporte de conocimiento y de respaldo de la
tarea de transparentar el saldo electoral mediante el PREP, en
este 2021 marque distancia, justo cuando desde el gobierno
y el partido en el poder se descalifica a la institución y a sus
consejeros.

Son, finalmente, consecuencias de una campaña que ha bus
cado socavar la imagen del INE, como sucede con el resto de
los organismos autónomos.

Sin embargo, la capacidad y la independencia del árbitro
electoral para custodiar los derechos políticos de los ciudada
nos no sólo han seguido desplegándose, sino qué incluso se

robusteció con la renovación de cuatro de sus 11 consejeros.
De manera destacada, Carla Humphrey vino a sumarse a

las consejeras Adriana Favela, Dania Ravel y Claudia Zavala
en el empuje de la paridad de género en las candidaturas a los
gobiernos estatales; y de la plataforma 3de3 contra la violencia.
Y ha sido clave para concretar, con el aval de todos, las acciones
afirmativas que caracterizarán las elecciones legislativas a favor
de la comunidad LGBTIQA+, pueblos indígenas, personas que
viven con discapacidad y migrantes.

En la misma ruta, los consejeros Martín Faz Mora y UucKib
Espadas Ancona construyeron, con Claudia Zavala, un acuer
do que anoche se concretó y que habrá de poner fin a la sobre
rrepresentación, que desde 2012 generó mayorías artificiales en

la Cámara de Diputados, permitiendo, en su mo
mento al PRI y en 2018 a Morena, un poder supe
rior al que los votantes les otorgaron en las urnas.
Con ocho votos a favor y tres en contra, el

acuerdo establece lincamientos para hacer respe
tar el límite constitucional del 8% de sobrerrepre
sentación de los partidos políticos, evitando que se
distorsione la relación entre porcentaje de votos y
curules cuando se asignen los 200 plurinominales.

Esto significa que no podrá volver a darse la si
tuación que le permitió a Morena inflar su bancada
de 191 integrantes que le tocaban, a una de 256,
con el chapulineo de sus aliados del PT y del PES.

Y es que en 2018 la coalición Juntos Haremos
Historia obtuvo 39 diputados más de los que per
mite la Constitución, alcanzando un 15.7% de so
brerrepresentación. De modo que, aunque tuvo el
45.9 por ciento de la votación, en la Cámara se
hizo del 61.6 por ciento de las curules.
Ante la molestia de Morena, el consejero

Espadas Ancona recordó la inconformidad del
diputado de ese partido, Pablo Gómez, cuando,
como representante del PRD, acusó en 2015 que

la fórmula de reparto proporcional era una simulación para fa
vorecer al PRI.

"Los demócratas pueden estar tranquilos, el INE con este
acuerdo hoy refrenda su autonomía", celebró el consejero Ciro
Murayama. Y vaya que sí. Porque hubo cierre de filas en tor
no a lo que anoche subrayaba el presidente del INE, Lorenzo
Córdova: "Tenemos el propósito de cumplir y hacer cumplir la
Constitución. De eso y no de presuntas e irreales filias y fobias,
como alguien ha insinuado, se trata este acuerdo".

Un cierre de filas que confirmó que, a pesar del éxito de la
comunicación política presidencial, el árbitro incómodo goza
de cabal salud.
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Matar sale barato

En cualquier país, la masacre de 13 policías por bandas del
crimen organizado detonaría una crisis mayor, prendería to
das las alarmas, provocaría renuncias. Aquí no pasa de una
condena. Sale barato matar.

El crimen organizado se siente muy a gusto con la estra
tegia de abrazos no balazos. Les asegura un alto grado de
impunidad. Ya controlan, según estimaciones de Washing
ton, entre 30 y 35 por ciento del territorio nacional.
•« Si las autoridades federales no pueden con los malosos,
menos las estatales y las municipales.

México aparece en el lugar 60, entre 69 países medidos,
en el índice Global de Impunidad 2020 de la Universidad de
las Américas de Puebla.

La brutal masacre, ocurrida en la localidad mexiquense
de Coatepec Harinas, el pasado jueves, apenas despertó in
terés en redes y sólo fue primera plana en cinco de 18 medios
nacionales analizados. Ni uno sólo le dio la nota principal.
Un síntoma de la normalización de la violencia en este país,
f: "Causa en Común", que encabeza María Elena Morera,
documentó que el asesinato de los policías no es un hecho
aislado. Desde el 2018 han matado a 1,531 agentes. La ma
yoría ha quedado impune.
; "Los policías tienen cinco veces más riesgo de ser asesi
nados que cualquier otro ciudadano. Si no nos importan los
policías, ¿cómo podemos pedirles que nos protejan? ¿Cómo
ejügirles que cuiden de nuestra vida cuando no nos indigna
que los maten?", preguntó la activista.

No hay señales de que la violencia disminuya. No las hay.
El Presidente lleva más de dos años en el poder. Sigue cul
pando al pasado de lo que ocurre en el presente.

Dice que la violencia creció porque nunca se atendieron
las causas que la provocan. Lleva 27 meses en el poder y
l^s estadísticas de violencia nomas no bajan: más de 70 mil
muertos en dos años.

•Esa incapacidad de proteger a los ciudadanos se in
crementa con los candidatos en campaña. Intergalia Con
sultores, que encabeza Luis Carlos Ugalde, hizo un reporte
sobre la violencia de septiembre de 2020 a enero de 2021.

En ese lapso se registraron 73 delitos relacionados con

acontecimientos políticos.
j ¿El saldo? 64 asesinados: 17 funcionarios municipales,

s¿is activistas, cinco funcionarlos federales y estatales, cua
tro periodistas, tres líderes partidistas, tres expresidentes
rrjunicipales, tres legisladores locales, dos presidentes mu
nicipales, dos jueces, dos funcionarios de fiscalías y 12 más
bajo el rubro "otros".

A principios de marzo fue presentada la estrategia de la
4T para proteger a candidatos o aspirantes a algún puesto
de elección popular. No ha servido de mucho. En lo que va
de este mes ya bajaron a tres aspirantes:

El morenista Pedro Gutiérrez, candidato a la alcaldía de
Chilón, Chiapas; Yuriel Armando González, aspirante del
PRI al municipio de Nuevo Casas Grandes, Chihuahua: y José
Melquíades Vázquez, virtual aspirante del tricolor a la alcal
día de La Perla, Veracruz.

Le pedimos a Ugalde un comentario sobre la estrategia
dg la 4T contra la violencia política. No lo convenció.
, "El anuncio de AMLO es retórica sin substancia. La única
forma de proteger a los candidatos de los ataques del cri
men organizado es erradicar la fuerza territorial de dichos
grupos", nos dijo.

El exconsejero presidente del IFE agregó que se requerirá
de al menos una generación para lograr esa erradicación, si
empezáramos hoy. Y explicó los motivos de su pesimismo
frfente a las elecciones del 2021:

"El gobierno carece de las capacidades para dar protec
ción a cientos de candidatos en campaña. En 2021 habrá
más de 10 mil candidatos en campaña para las 3 mil 500
posiciones que se compiten (sin excluir regidores).

"De esos habrá aproximadamente seis mil candidatos
para competir por las casi 2 mil presidencias municipales,
asumiendo tres candidatos, en promedio, por cada una.

"Imaginemos que en ese universo de 2 mil 500 ayunta
mientos hay 500 que operan en zonas de alto riesgo. Ten
drías que dar protección a 1,500 candidatos. Suponiendo
que le ponen tres guardias a cada uno, requerírias de 4 mil
500 para cuidar a los candidatos sólo de los ayuntamientos.

"Y eso sin contar a los candidatos a diputados locales",
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puntualizó.

•Arturo de Jesús Peimbert Calvo es el nuevo fiscal
general de Oaxaca. El Congreso de Oaxaca lo eligió con 33
votos a favor. Su perfil tranquiliza. Ha tenido acciones re

levantes en la protección y defensoría de los derechos hu
manos. Fue el primer ombudsman de Oaxaca. ¿Su primer
compromiso? Proveer justicia a los y las oaxaqueñas, de ma
nera enfática a las mujeres", dijo, luego de rendir protesta al
cargo. Buen comienzo. Vamos a ver cómo termina.
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yuriria_sierra@yahoo.com

Las aulas tras covid19

• Lo hemos pensado todos, o al menos eso
esperamos: cuando el mundo vuelva a ser lo que
fue hasta antes de la aparición de covid19, nada
puede seguir como entonces.

Cuando la pandemia nos obligó a irnos a casa, millones
de alumnos quedaron en la incertidumbre. ¿Cómo cara
jos iban a continuar con su educación bajo condiciones
nunca antes vistas? Desde luego que existía la educación a
distancia, pero nunca de forma generalizada. Desde hace
un año, esta vía no era sólo para algunos, sino para todos
los estudiantes y de todos los niveles educativos. Al reto
sanitario, al económico, al social, al personal, también se
le sumó el educativo.

Hubo grandes iniciativas. Aquí en México, se puso en
marcha, en el ciclo escolar que empezó tras el verano, la
teleenseñanza gracias a la disposición de autoridades y
el compromiso de empresas privadas de comunicación,
como Grupo Imagen, Televisa, TV Azteca y Multimedios.
Esto permitió que estemos cerca de terminar un año aca
démico vivido por completo a la distancia. Y no hay fecha
para que las aulas y los patios vuelvan a estar llenos de
estudiantes. Ni en México ni en otras partes del mun
do, en donde la pandemia mantiene amagada nuestra

normalidad.
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Hace unos días, YouTube y
la Organización de las Nacio
nes Unidas para la Educación,
la Ciencia y la Cultura (Unesco)
presentaron Mi Aula, un canal
de la plataforma de videos dis
ponible en México y Argenti
na con más de mil 700 videos
para educación secundaria y
media superior, todos alinea
dos a los programas de estudio
de estos grados. Una vía para
acercar aún más a estudiantes
y docentes y ayudarlos a refor
zar el proceso de enseñanza y
de aprendizaje, más aún en un
periodo de la historia que no
puede vivirse sino a la distancia.
Listas de reproducción por

materias y grados. Cada uno
de los videos siguiendo los pla

nes de estudio avalados por la Secretaría de Educación
Pública (SEP), para el caso de México. Una herramienta
adicional a lo que se ha puesto en marcha con la emer
gencia sanitaria y que puede usarse con la mayor facilidad
posible.

Lo hemos pensado todos, o al menos eso esperamos:
cuando el mundo vuelva a ser lo que fue hasta antes de
la aparición de covid19, nada puede seguir como enton
ces. Cuántas cosas hemos aprendido, cuánto deberemos
adaptar a un cotidiano que llegó de manera inesperada,
pero que nos demostró que también hace que el mundo
se mueva. La educación es uno de esos tantos sectores
que se adaptaron al momento histórico. Y aün está en ese
proceso, el de la curva que permite corregir y perfeccio
nar, pero estos últimos trece meses nos han demostrado
que la tecnología es, hoy por hoy, uno de los activos que
más nos aseguran el ritmo de construcción del futuro.
¿Qué habría pasado si la emergencia sanitaria hubiera
llegado antes que el internet? Ya no estamos en una posi
ción que nos permita darnos siquiera el lujo de pensarlo.

En este contexto pandémico, donde los niños, niñas y
adolescentes han tenido que estar frente a una pantalla
para tomar clases. Lo Inesperado inició pronto su proce
so de deconstrucción, porque ahora ellos buscan que la
tecnología también les permita avanzar a su propia ve
locidad. Qué bueno que el Estado, las plataformas y las
organizaciones pongan a su alcance esta oportunidad. Y
esta posibilidad tendrá que ser para todos, no importa
dónde vivan. A eso también hay que apuntarle.
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¡Tú tienes la palabra,
querido viejo!
• Tu palabra es importante, como la de los viejos
de todos los tiempos y de todas las culturas.
La sonrisa cuesta menos que la

electricidad y da más luz.
Proverbio escocés

Querido viejo, hablamos la otra semana de ía alegría, de esa
alegría que viene con el aumento de la temperatura, con
la llegada de la primavera, con los cambios de humor que
inevitablemente sentimos cuando las endorfinas están a flor
de piel y las buganvilias vuelven a pintar el paisaje con su
increíble color,

Y junto con eso, encuentro ese proverbio que creo que
viene muy bien para nosotros los viejos, quienes a veces ol
vidamos sonreír: "la sonrisa cuesta menos que la electricidad
y da más luz". ¡Podemos sonreír, viejo querido!, estamos aquí,
después de la devastación cuyos informes nos dicen que en
el año 2020 murieron 335,712 personas, más que las que
murieron en 2019.

Y dando gracias a la vida por estar aquí, nos preguntamos,
¿para qué nos quedamos en este mundo en este afio?, ya
hemos trabajado sin descanso para dar a nuestra familia una
vida digna, educación y bienestar, ya nos jubilamos, ¿todavía
tenemos tareas?

Pues sí, querido viejo, tú, mientras estés vivo y sigas con la
mente abierta y con la conciencia plena, tienes que participar
en la vida de nuestro país, ese país al que contribuíste con
tu labor, con tu trabajo, en la oficina, en los negocios, en el
consultorio y en el campo, ¡qué sé yo!

Tú tienes la palabra, querido viejo, tu palabra es impor

tante, como la de los viejos de todos los tiempos, de todas las
culturas y tú tienes que hablar para despertar las conciencias
de los jóvenes y de los adultos, para decirles que el país no
lo construye solamente el gobierno, sino también todos los
ciudadanos.

Tú tienes la palabra, querido viejo, porque has sabido de
los avances y retrocesos de nuestra democracia —tal vez
participaste en algún movimiento cuando eras joven— y
sabes que todos los ciudadanos tenemos la oportunidad de
mejorar la vida del país, nuestra vida comunitaria, nuestra
vida personal. Tú tienes la palabra, querido viejo, y sabes que
en la última elección quienes decidieron el triunfo del actual
Presidente no fueron sus partidarios, sino el abstencionismo;
30 millones votaron por él, pero... ¡42 millones nunca fueron
a votar!, y eso no es bueno para nuestra democracia.

Tú tienes la palabra, querido viejo, platica con tu familia,
Ís hijos, tus nietos, con tus amigos, con tus compañeros,
>n tus vecinos; no les tienes que pedir que voten por tal
cual partido, sino que, Voten, que elijan bien, que voten
tremente, ¡pero que voten!
Tú tienes la palabra: Con una sonrisa en los labios, que
lo viejo, podrás convencer a aquel enemigo de las vota
Dnes para que vote, convencerás a aquel flojo para que se
¡spierte y acuda a las urnas, convencerás a aquel pesimista
: que sí se puede hacer el cambio a través del voto.
Tú tienes la palabra, querido viejo, y un compromiso rno
1 contigo mismo. ¡Enhorabuena!
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¡ANALES/ANTONIO GARCIA ALONSO
e permito Insistir a que, en lo sucesivo, si lo considera con
siente, nos informe sobre los territorios que ocupaban los
íginales habitantes de dichos estados.

Don Antonio, con mucho gusto me dedico a informarle so
e los territorios que ocupaban los habitantes originales de
lestros estados y aquí le comparto lo siguiente:

>s olmecas, la primera sociedad conocida de México, se
entaron en la costa del Golfo cerca de lo que hoy es Veracruz
tenían dos núcleos de población principales: San Lorenzo,
íe floreció alrededor del 1200 al 900 a.C., y La Venta, en
"*r t

Tabasco, que duró hasta aproximadamente el 600 a.C.

Los zapotecas, para el año 300 a.C. habitaban en Monte Albán
con aproximadamente 10,000 habitantes.

Teotihuacán, entre el 100 a.C. y 700 d.C., se fundó la ciudad
precolombina más grande de América cerca de la actual Ciu
dad de México y con influencia en todas las regiones de Ve
racruz y Maya. En su apogeo, con una población estimada en
200 mil, controló una gran parte del sur de México.

Los mayas prosperaron aproximadamente entre los años 250
y 900 d.C. y habitaron continuamente las tierras que com
prenden los actuales Yucatán, Quintana Roo. Campeche,
Tabasco y Chiapas en México, y hacia el sur a través de Gua
temala, Belice, El Salvador y Honduras.

La civilización tolteca apareció en el centro de México cerca
del siglo X y construyó la ciudad de Tula, hogar de unas 3040

mil personas. Se han encontrado muchas influencias arqui
tectónicas y rituales toltecas en Chichén Itzá y muchos inves
tigadores creen que los exiliados toltecas huyeron a Yucatán
y crearon una nueva versión de Tula allí, creando el llama
do Posclásico de Chichén Itzá, Mayapán y las tierras altas de
Guatemala que han sido denominadas mayas "toltecizados"
o "mexicanizados".

i

Finalmente, los aztecas, cuya civilización abarcó una super
ficie de 210,000 kilómetros cuadrados (como referencia le
comparto que el estado de Morelos tiene como 5,000 kilóme
tros cuadrados) y fue una de las últimas grandes civilizaciones
nativas del México precolombino. Estos ocuparon un enorme
imperio que se extendió desde el Océano Pacífico hasta la
costa del Golfo y desde el centro de México hasta la actual
República de Guatemala. Quince millones de personas, que
vivían en treinta y ocho provincias y con 489 comunidades.
Cumplido, don Antonio.

¿NUEVOS?

Así como ha recomendado que no se debe comprar un au
to nuevo, ¿qué otros artículos se deben comprar usados, sin
mayor riesgo?

R. Las joyas siguen brillando, tanto si son nuevas como usadas
(después de un poco de pulido). Sin embargo, cuando compra
una pieza usada, puede pagar entre un 20 y un 40 por ciento
menos que su precio original.
Cualquier joyero acreditado reacondicionará y pulirá la pieza
para que se vea como nueva.
Una sola precaución: haga la transacción en un lugar públi
co y seguro, y antes de comprarla llévela con un valuador
profesional.

4
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Rayuela
Por lo visto, el traspié no
fue sólo al subir las
escaleras del avión.
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS

Aquellos
reverendos
JUAN PABLO DUCH

ESTE AÑO, CUANDO se
cumplirá el 30 aniversa
rio de la disolución de la

Unión Soviética, invita a recordar
algunos sucesos de 1991 que re
sultaron claves para que Rusia, el
mayor heredero, tenga hoy en
lugar de un sistema socialista an
quilosado y que necesitaba refor
marse un capitalismo tan bené
fico para una minoría privilegiada
como injusto para la mayoría de
sus habitantes.

EL PRIMERO DE esos hechos
es el referendo del 17 de marzo
de 1991, en el que los soviéticos
debían responder si querían con
servar la Unión de Repúblicas
Socialistas Soviéticas "como una
federación renovada de repúblicas
soberanas e iguales, en la cual se
van a respetar todos los derechos
y libertades de las personas, sin
importar su nacionalidad". 76.4
por ciento dijo que sí, pero apenas
nueve meses después la Unión
Soviética dejó de existir.

¿CÓMO FUE POSIBLE? Es una
pregunta cuya respuesta consta
de una cadena de episodios que se
precipitó a partir del propio 17 de
marzo al celebrar ese mismo día
la Federación Rusa la república
más importante en términos de
población, extensión, economía y
arsenal nuclear otro referendo
acerca de la creación del cargo de

presidente de Rusia mediante vo
tación directa, iniciativa aprobada
por 71.3 por ciento de los rusos.

LA LUCHA POR el poder entre
Mijail Gorbachov, que promovía
un nuevo pacto federal para salvar
la Unión Soviética, y Borís Yeltsin,
que buscaba concentrar el ma
yor poder posible para relegar a
segundo plano al entonces líder
soviético, comenzó en 1990, cuan
do el Congreso de los Diputados
Populares eligió al primero como
presidente del país y el segundo,
por medio de movilizaciones mul
titudinarias que meses más tarde
alcanzaron en Moscú hasta medio
millón de seguidores, fraguó la
idea del plebiscito para dejar de
ser su formal subordinado y tener
las mismas facultades.

DE ESE MODO, el 17 de marzo
chocaron en Rusia dos propues
tas excluyentes, aprobadas am
bas por amplia mayoría, algo así
como mutatis mutandis celebrar
ahora el mismo día dos elecciones
para presidente de Rusia, en las
cuales, como ejemplo de extre
mos imposibles de conciliar, Vla
dimir Putin obtuviera 76.4 por
ciento y Aleksei Navalny, 71.3 por
ciento. Pero sí se pudo hacer en
la Unión Soviética de 1991 y tras
los referendos pronto tendría dos
mandatarios en igualdad de con
diciones, lo cual aceleró la agonía
soviética.
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LOS DE ABAJO

Tras Salgado
Macedonio,
el cinismo
se instala
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
EL DESPRECIO POR

las reivindicaciones de
las mujeres en México
y sus justas exigencias
por el fia del feminici

dio, las desapariciones, violacio
nes sexuales y demás violencias de
género no sólo es evidente por el
alto grado de impunidad, sino por
el cinismo instalado en las can
didaturas del partido en el poder
para las próximas elecciones.

LA LUZ VERDE para Félix Sal
gado Macedonio, candidato por
Morena a la gubernatura de Gue
rrero a pesar del movimiento que
se opuso por las acusaciones de
violación y acoso que existen en
su contra, no sólo es una afrenta
para las mujeres, sino que abre el
camino para que personas acu
sadas de participar en un chat de
WhatsAap en el que se comparten
imágenes con connotación sexual,
sin consentimiento, y violando la
privacidad de mujeres mixes de
Oaxaca, sientan que también ellos
pueden competir por un cargo.

EL DESCUBRIMIENTO DEL
escandaloso chat que en 2020
implicó al menos a un funcionario
del Instituto Nacional de los Pue
blos Indígenas (INPI) vinculado
a Adelfo Regino, actual director,

volvió a la opinión pública debido
a la postulación a una diputación
nada menos que del hombre acu
sado de crear el insultante grupo
de WhatsApp llamado "Sierra
XXX". Se trata de Humberto
Santos Ramírez, quien se vio
forzado a renunciar a la precan
didatura, pero alienta a ocupar
su lugar a otro participante en el
misógino chat.

AL CONSABIDO DISCURSO de
ser "parte de una campaña de
desprestigio" por razones polí
ticas, Santos Ramírez suma un
llamado en sus redes sociales a
votar por su amigo Chucho Diego,
quien también participó en el chat
de WhatsApp. "¿Cómo vamos a
saber que tienen más agresores
de precandidatos? Quitaron a las
mujeres precandidatas y además
ponen a otro de los participantes
activos del chat "Sierra XXX",
amigo del creador de dicho chat",
publicó en su cuenta de Twitter la
lingüista mixe Yásnaya Aguilar.

ABRIR CARPETAS DE investi
gación en lugar de candidaturas
es lo que procede. Ninguna perso
na acusada de violencia de género,
de cualquier partido político,
debe ocupar un cargo de elección
popular, pero al parecer el cinismo
se instala.
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ROZONES
• INE y el orden a las mayorías
Resulta que los consejeros del INE aprobaron un acuerdo que frenará la sobrerrepresentación de
los partidos en la próxima Legislatura de la Cámara de Diputados. El consejero Ciro Murayama
detalló que desde 1996 la Constitución plantea que ningún partido político puede tener más de
un 8% de diputados respecto a su porcentaje de votación; es decir, "si alguno tuvo 30% no puede
tener más del 38% de los asientos". El consejero detalla que la disposición constitucional se ha
vulnerado por la existencia de las coaliciones, y puso de ejemplo que, en la actual Cámara de Di
putados, la coalición Juntos Haremos Historia obtuvo el 44% de los votos y sin embargo recibió el
62% de los diputados. Afirmó que las coaliciones permiten que los partidos más votados "disfra
cen" sus triunfos de mayoría relativa y eso les permita tener muchos diputados de representación
proporcional. Pero con lo acordado anoche, la norma se empezará a respetar, nos comentan.

• Millan, jefe de la oficina de Ebrard
Con la novedad de que el canciller Marcelo Ebrard realizó ayer un par de movimientos de rele
vancia en su Secretaría, que además abren la oportunidad de que se consoliden nuevos lideraz
gos. Como nuevo jefe de la Oficina del secretario de Relaciones Exteriores, espacio del que salió
hace unos días Fabián Medina, designó a Daniel Millán. Este último ocupaba la Dirección de
Comunicación Social y realizaba un trabajo destacable. Fue quien sucedió a Roberto Velasco en
esa posición, cuando éste fue nombrado director para América del Norte. En el espacio de Millán
queda un funcionario también muy solvente, Esteban González Mancha, quien se ha desem
peñado en la SRE como director de Educación e Innovación y director de Enlace Institucional.

• García Harfuch, sin distractores
Y fue el Secretario de Seguridad Ciudadana de la capital, Ornar García Harfuch, quien salió a
hacerle frente a los dichos de El Cholo, presunto narco que forzado por otro dijo en un video
difundido en redes sociales que es fundador del Cártel Nueva Plaza y que habría tenido acerca
miento con el jefe policiaco capitalino. García Harfuch afirmó que, de inicio, el mensaje es falso
y que su compromiso con la sociedad es firme, así como el combate a la delincuencia "hasta las
últimas consecuencias". El titular de la SSC señaló que no lo van a "distraer mensajes falsos de
los criminales". Y efectivamente, el funcionario dedicó muy poco espacio en en tuit y siguió en
otras cosas.

• Se aplica la SCT
El sismo de anoche recordó a muchos que los daños causados por la naturaleza no tienen una
solución inmediata; que es necesaria la atención y seguimiento de las autoridades. Y eso, nos
dicen, es justamente lo que está haciendo la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, con
Jorge Arganis Díaz Leal a la cabeza, en Tabasco. Las fuertes lluvias que se registraron entre
septiembre y noviembre del año pasado en la entidad dejaron severas afectaciones en la red
carretera tabasqueña y la SCT ha estado atenta a los trabajos de reparación y en otros casos de
reconstrucción. Arganis Díaz Leal ayer supervisó los avances en la reconstrucción en diversos
tramos: recorrió la carretera VillahermosaEscárcegaTeapaVillahermosa y constató que la re
construcción, en la que se han invertido 187.7 millones de pesos ya tiene un avance de más del
46 por ciento. Además, existen otros 23 tramos donde se realizan obras de rehabilitación. Avanza
la SCT en Tabasco.

• No convenció el alcalde Acosta
Resulta que la alcaldía Xochimilco, que encabeza José Carlos Acosta, publicó en la Gaceta Ofi
cial de la CDMX "que el uso de cubrebocas es obligatorio dentro de la Alcaldía Xochimilco". El
bando también señala que el cubrebocas deberá ser usado, entre una larga lista, en plazas, áreas
verdes o comunes, jardines, parques, senderos, calles, avenidas, tianguis, bazares, comercios en
vía publica, áreas deportivas, de recreo o esparcimiento. Sin embargo, la medida no gustó a la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien si bien consideró que cada alcaldía es autónoma,
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afirmó que abordaría el asunto con Acosta. Es más que conocido que aunque desde la CDMX se
defiende el uso de cubrebocas, incluso a contracorriente de algunas posiciones en el Gobierno
federal, el tema de la obligatoriedad por decreto no gusta nadita. Así que horas más tarde, desde
la alcaldía se anunció que la medida quedaba sin efecto.

• Sacudida a priismo de la CDMX
Cuentan que los golpes asestados por el aparato de justicia de la Ciudad de México contra Cuauh
témoc Gutiérrez de la Torre y Diana Sánchez Barrios, de quienes se cuestiona su historial,
pegan en la línea de flotación del sector popular del priismo en la capital. Y es que Gutiérrez
de la Torre se convirtió en figura destacada del Movimiento Territorial, organización del PRI
descrita como una estructura "que orienta sus actividades a los asentamientos humanos en
áreas urbanas y tiene por objeto impulsar y conducir la participación de las comunidades en el
mejoramiento de su calidad de vida". Diana Sánchez es hija de la poderosa lideresa del comercio
informal en el primer cuadro de la capital Alejandra Barrios Richard, quien fue diputada en
la otrora Asamblea Legislativa de la Ciudad de México y llegó a ser secretaria de Operación Po
lítica del PRI capitalino. La estructura territorial tricolor, que desde hace varias elecciones luce
mermada en la capital, a poco más de dos meses de las elecciones la tendrá difícil para levantar
cabeza. Al tiempo.
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A] paso que vamos, en el siglo XXI habrá que re
cordar cómo se sentaron las bases realistas de

la diplomacia moderna. No puede ser que los
líderes de las grandes naciones anden acusándose,
mutuamente, de genocidas, asesinos y delincuentes.
Las reglas de la democracia moderna fueron creadas,
justamente, para evitar que cada mandatario dijera
lo que pensaba exactamente del otro.

Empecemos por Metternich y Napoleón,
que fue el origen de lo que se entiende por
diplomacia. El austríaco, un principe con li
naje, estaba convencido de que el francés era
un megalómano y avaricioso que no pararía
hasta poner a Europa bajo sus pies. Sin em
bargo, Metternich trató siempre a Bonaparte
con cuidado: fue embajador en París, se hizo
amigo de Talleyrand, casó al emperador con
María Luisa de Austria, maniobró para que
la alianza entre Francia y Rusia se viniera
abajo y, al final, lo derrotó y se convirtió en
el arquitecto de la Europa postnapoleónica.

De manera muy parecida actuó su he
redero en más de un sentido, Otto von Bis
marck, frente a Napoleón III. Sin las virtudes
de su tío, este Bonaparte lanzó su propia em
presa expansionista con el imperio de Maxi
miliano en México, el apoyo a Gabriel García
Moreno en Ecuador, a los confederados en la

Guerra Civil americana y a la unificación de
Italia. Bismarck lo enfrentó son paciencia y
sutileza, hasta que lo venció en 1871.

Seguidores y, a la vez, detractores de
aquel realismo fueron los diplomáticos
británicos y estadounidenses en la primera
mitad del siglo XIX. Un realismo tan ambi
valente que, como en tiempos de Bismarck,
siempre contó con la guerra como recurso
disponible, como pudo verificarse en 1914
y 1940, con apenas veinticinco años de
distancia. Dos generaciones seguidas de
europeos y norteamericanos estuvieron
involucradas en guerras mundiales por la
incapacidad de los estados para administrar
diplomáticamente los conflictos.

La Guerra Fría fue, en cambio, la gran lec
ción de realismo que lega el siglo XX al XXI.
En cuatro décadas seguidas no hubo otra
confrontación mundial, aunque, como ha
recordado Odd Ame Westad, las guerras se
reprodujeron por vía de revoluciones, des
colonizaciones e intervenciones militares
en buena parte del Tercer Mundo. Mientras
las grandes potencias negociaban "coexis
tencias pacíficas" y "tratados de desarme" ,
África, Asia y América Latina eran someti
das a grandes operaciones de exterminio.

Es lógico que políticos formados en esa
larga experiencia, como Joe Biden y Vladi
mir Putin, tiendan a reproducir aquellos
patrones de rivalidad. Lo que no es tan
lógico es que se acusen públicamente de

asesinos —Putin también lo hizo cuando

respondió, en plan de reto de campamen
to del Komsomol, "el que lo dice lo es"— o
que la rivalidad vaya más allá de la lid de
legitimidades que tolera el orden mundial.

La clave de la dótente de la Guerra Fría
fue, justamente, caminar en la cuerda de
los sobreentendidos. Cuando Nixon y Mao
o Brezhnev y Ford conversaban y reían,
animadamente, para sus adentros pensa
ban en lo malvado que era el otro. El diálo
go se sustentaba en la certidumbre de que
ambos eran ogros falsamente amigables.

Lo que está sucediendo en la Postgue
rra Fría es que aquella camaradería de la
maldad se ve negada por una contraposi
ción entre democracia y autocracia más
sutil que en tiempos del mundo bipolar.
Después de la caída del Muro de Berlín las
nuevas dictaduras no niegan la validez uni
versal de la democracia sino que la asumen
y revisten el autoritarismo con ropajes del
Estado de derecho, el sufragio electoral y la
división de poderes.

La vuelta a la sutileza, en el lenguaje
diplomático contemporáneo, es urgente.
El sobreentendido es una fórmula que de
mostró ser eficaz durante décadas. Putin y
Rusia juegan esa carta a conciencia y Esta
dos Unidos y Joe Biden deberían hacer lo
mismo. No son estos tiempos para atizar
diferendos peligrosos o tentar el viejo de
monio de las guerras.
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•SOBRELAMARCHA

¿Dando y dando?

J Vacunitas volando? Oficialmente, la
¿.insinuación de un quid pro quo entre
Estados Unidos y México, vacunas por
contención migratoria al sur y norte de
nuestro país, está descartada. Sentido
común, sospechosismo y malicia básica
apuntan a que algo implícito hay en la
sucesión de hechos muy recientes.

Mensajes entre lineas merecen lecturas integrales. Discursos
de rebote, juego de espejos mediáticos que imprimen tono a la
nueva relación bilateral en la era del resbaladizo Joe Biden.

Primer empellón. En audiencia ante el Senado estadouni
dense, el jefe del Comando Norte de! Pentágono, el general Glen
VanHerk, informó lo que sucede en México.

Crisis migrantes simultáneas. Una, niños centroamericanos
no acompañados migran hacia el río Bravo. Otra, adultos tam
bién centroamericanos solicitan asilo y esperan en territorio
mexicano respuesta yanqui. Tercera, creciente número de mexi
canos buscan aquello que el Presidente López Obrador gestiona
ante Joe Biden, la expedición del doble de visas de trabajo tem
poral para revivir el programa Bracero de 1942.

Según Glen VanHerk, 3035 por ciento de nuestra Nación no
es gobernada sino por criminales. La emboscada a policías mexi
quenses en Coatepec Harinas con saldo de 13 oficiales asesina
dos pone un incómodo acento al tema

Fenómenos migratorios y criminales que abren, para los jefes
militares de Estados Unidos, enormes vulnerabilidades a su inte
gridad; temor de que entes del mal, como China y Rusia, puedan
intervenir y atentar en su contra. Rudo diagnóstico.

La defensa. Para nuestro mandatario, las conclusiones del
Pentágono se respetan, pero no se comparten. Dice, allá ellos
con su "opinión". Rechaza que semejante panorama sea real. Sin
pleitos ni arrebatos a la luz de nuestra multifactorial dependen
cia, mejor agradece que nos presten 2.7 millones de vacunas As
traZeneca como adelanto de nuestros aletargados pedidos.

El distractor. El Presidente volvió a emprenderla en contra
del historiador Enrique Krauze por su artículo publicado en el
New York Times donde preguntó si Joe Biden podría ayudar a
contener el deterioro democrático que, según Krauze, infringe
la 4lv
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El espíritu Masiosare tundió al escritor instándolo a solicitar
trabajo en Washington DC como embajador de Estados Unidos
en México. Enésimo recorrido histórico a través del conservadu

rismo corrupto, traidor y rapaz que, a diario, se intenta exorcizar.
Hoy el diario El País, a través del editorial, "México crispa

do", abona en buena parte a la reflexión de Krauze. Un poder
presidencial, señala, que polariza constantemente colocándose
siempre en el centro del tablero nacional por un afán electoral.
La respuesta no dilata.

La fachada. México reforzó desde ayer restricciones migrato
rias al sur con Guatemala y Belice y al norte en los cruces fron
terizos más densos con Estados Unidos. Un muro humano que
declara objetivos humanitarios para ayudar a impedir mayores
riesgos para quienes buscan el sueño americano.

Si no es, ¡cómo se parece! Con esa compleja y hostil realidad
como telón de fondo, sobresale el préstamo de vacunas Astra
Zeneca, mientras la FDA autoriza que los vecinos del norte las
utilicen.

Destaca el duro diagnóstico militar sobre la cohesión y go
bernanza mexicana. Cual tolvanera, las escaramuzas cotidianas
del Poder Ejecutivo en contra de contrapesos institucionales y
adversarios ideológicos que resisten y terminan por apoyar una
épica de amplias licencias fácticas.

Migración y vacunas ¿tienen relación? Dicen que no. Parece
que sí. Se infiere que bajo el nuevo estilo de la Casa Blanca, las
vacunas estimulan la amistad entre los pueblos. Y la coopera
ción. Sobre todo, de aquí para allá.

Hay misiones no cumplidas. A un año de pandemia, confi
namiento y abstinencia escolar, los márgenes de maniobra se
estrechan.

La recuperación productiva de Estados Unidos no será un
rebote tras el descalabro pandémico. La de México sí. Aun en
los escenarios más optimistas, el ascenso en la economía na
cional no compensará la caída del 8.5 por ciento del 2020, Ni la
pérdida de empleos formales. Por eso habrá reforma fiscal. Una
más. La necesaria será postergada de nuevo para evitar daños
políticoelectorales.

MIGRACIÓN y
vacunas ¿tienen

relación? Dicen que
no. Parece que sí.
Se infiere que bajo
el nuevo estilo de

la Casa Blanca, las
vacunas estimulan
la amistad entre los

pueblos
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Fue el 17 de mayo de 1990 cuando la Organización
Mundial de la Salud eliminó a la homosexualidad

de la lista de enfermedades mentales y 31 años des
pués, la comunidad LGBT sigue luchando por ganar es
pacios de representación abierta en diferentes sectores,
sobre todo en el político.

En México, en el año de la elec
ción más ambiciosa de la historia, por
mandato del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación y del
Instituto Nacional Electoral, debe de
haber inclusión de candidatos de la

diversidad.

Y entre los varios nombres que sue
nan para aparecer en las boletas, hay
uno en particular que por muchas
razones destaca: Juan Pablo Delgado,
candidato por Movimiento Ciudada
no a la Alcaldía del conservadorsísimo

León, Guanajuato.
Lo conocí esta semana durante una

de las mesas de "Diálogos Vota Méxi
co" que modero en el noticiero Es De
Mañana de ADN40, a la que fue invi
tado para hablar de la modernización
de los municipios, entre otros temas.
"Pensar en una ciudad moderna, no

es posible sin pensar en la diversidad
de sus habitantes. Yo seré el primer
candidato abiertamente gay por Mo
vimiento Ciudadano para la alcaldía
de León, Guanajuato", dijo de saque
cuando llegó su turno de hablar, en
esa conversación en la que interve
nían un aspirante de Morena y otro

del Partido Acción Nacional.

Juan Pablo tiene 30 años, es aboga
do, maestro en políticas públicas por
la Universidad de Georgetown y ha
dedicado su experiencia académica a
la defensa de los derechos humanos.

Hoy lidera un seminario de inves

tigación en la licenciatura de Derecho
y Relaciones Internacionales de la
Universidad Iberoamericana de León,
sobre derechos de las personas LGBTI.
Mientras que Guanajuato se en

cuentra entre las 10 entidades con

mayor rechazo a parejas homosexua
les en México; de acuerdo a la Encues
ta Nacional sobre Discriminación, el
69.1 por ciento de los guanajuatenses
considera que en poco o nada se justi
fica que dos personas del mismo sexo
vivan como pareja. Allá es práctica
mente el medioevo.

"Siempre fui muy cuidadoso de
revelar esa parte de mi vida porque
tenía miedo de las consecuencias que
podría tener el contarlo, me costó tra
bajo compartirlo con mi familia y con
personas cercanas", me contó el hoy
candidato quien también es cofunda
dor de Amicus, una ONG que defiende

los derechos de la comunidad LGBT+.

Si tu carrera como abogado y
maestro en derechos humanos es tan

exitosa, ¿para qué meterte a la política
y en un estado tan conservador como
el tuyo? le pregunté...
"En Guanajuato estimo que si no

tenemos participación viva en los lu
gares donde se toman las decisiones,
difícilmente vamos a tener garantía
de nuestros derechos", respondió,
poniendo el acento en la urgencia
de dar el paso de la visibilidad a la
representación.

Delgado asegura que la aceptación
de su candidatura en la sociedad leo

nesa incluso le ha sorprendido a él,
porque la atención se ha centrado más
en las expectativas de sus propuestas
para la ciudad, que en su preferencia
sexual públicamente abierta desde el
primer momento para su campaña.
Algo no muy común en el ámbito

político mexicano en general, donde
abundan funcionarios homosexua

les, casados por la Iglesia, con hijos y

viviendo una bonita doble vida, por
ende, doble moral.
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Delgado asegura estar consciente
del privilegio que como hombre gay
puede tener sobre otros integrantes
de la comunidad LGBT, por lo que
tiene la intención de darle, de las tres
regidurías de León, una a una mujer
lesbiana y otra a una mujer trans. ¡Eso
sí que sería histórico!

Su proyecto de campaña se antici
pa diferente y no por la agenda de la
diversidad, sino porque representa la
candidatura de un joven académico
—independientemente de su preferen
cia sexual—, que le da voz a un grupo

importante de la población que se co
munica de una forma distinta.

Quienes conforman su equipo son
activistas, abogados y ciudadanos de
otras profesiones que no tienen un
perfil político y eso es completamente
diferentes a lo que ha sucedido en ese
estado en las ultimas 3 décadas.

Para los 59 días de campaña que
Juan Pablo Delgado tendrá disponi
bles a partir del 5 de abril, se diseña
una experiencia digital hecha espe
cialmente para jóvenes, pero dentro
de la idiosincrasia leonesa. Induda

blemente un ejercicio de comunica

ción que sera interesante de observar.
Una candidatura ciudadana con

el apoyo de un partido político, ema
nada de la motivación de un hombre

homosexual de 30 años que, gane o
pierda, ya sentó un precedente.
¿Estará León, Guanajuato, lo sufi

cientemente maduro para votar por
elevar su discurso en materia de de

rechos humanos, en el momento más
violento de su historia y siendo parte
del segundo país con más crímenes
por homofobia en el mundo?...

Eso sí que sería una Transformación...

JUAN Pablo Del

gado, en una foto
de archivo.
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La confusión es el mal de nuestro siglo. Reina la confu
sión cuando la verdad y la falsedad están mezcladas
de manera indescifrable. En medio de la niebla, ya no

se sabe en qué creer. Nada queda fuera del campo de batalla
de las opiniones. El griterío produce fatiga, desinterés y de
silusión. Si no hay manera de distinguir entre lo verdadero
y lo falso, entre lo bueno y la malo, entre lo justoylo injusto,
¿qué sentido tiene tomar una posición? Y si se toma una
posición, ¿qué se gana en buscar razones o evidencias para
defenderla en el foro público? ¿Para qué discutir de manera
civilizada si no hay claridad acerca de nada?

He dicho que la confusión es el mal de nues
tro siglo. ¿Por qué? ¿Acaso la hay ahora más que
antes? ¿Acaso es más nociva?

Hay ciertas condiciones materiales que fa
vorecen la confusión de nuestros tiempos. Una
de ellas es la ruidosa expansión de las redes de
comunicación. Si antes eran pocos los indivi
duos que participaban en cuaiquier discusión,
incluso en las de índole pública, ahora son cien
tos, miles, millones de personas las que tienen
oportunidad de opinar sobre cualquier asunto.
Y no sólo tienen las condiciones de hacerlo por
un rato, sino que pueden pasar horas, días, años
enfrascadas dentro de la polémica. Pero el pro
blema no se reduce a la cantidad de agentes o la
disponibilidad de tiempo. Los medios de comu
nicación, como sabemos muy bien, carecen de
filtros para separar las verdades de las falseda
des; dejan pasar todo por igual. Por ello, aunque
ahora quizá tengamos la oportunidad de cono
cer más verdades, también padecemos la con
dena segura de enfrentarnos a más falsedades.

La confusión no sólo tiene causas tecnoló

gicas, también hay una abundancia de sujetos
y corporaciones que se encargan de sembrar
mentiras en los medios de comunicación. A los
seres humanos nos atrae el dulce aroma de las

mentiras. Son como golosinas. Toda la publici
dad técnica avanzadísima que ha superado
con mucho a la retórica antigua nos tiende sus
redes para que creamos las cosas más inverosí

miles: que seremos mas saludables o mas bellos
o más exitosos por consumir esto o aquello. La
confusión universal en la que vivimos no es una
casualidad, no es accidente, es un fenómeno
deliberado, sembrado por quienes se benefi
cian de ella. Hay quienes ganan dinero, muchí
simo dinero, con la confusión padecida por la
sociedad, pero no menos preocupante, es que
también hay quienes ganan poder, muchísimo
poder, gracias a esa confusión que ellos mismos
alimentan subrepticiamente.

La democracia supone que los individuos
se pueden poner de acuerdo y tomar deci
siones colectivas. Para ello, es necesario que
comprendan sus razones, que comprendan
el fondo de sus afirmaciones. Todo esto re

quiere claridad en el diálogo. Pero cuando hay
demasiada confusión, la democracia ya no es
posible. No obstante, el ejercicio del poder no
desaparece en esa situación. Lo que se pierde
es la posibilidad real de que el pueblo pueda
gobernarse a sí mismo.

Para que seamos libres de los poderes eco
nómicos y políticos que nos dominan es pre
ciso que combatamos la confusión en la que
estamos atrapados. Luchar por la claridad en
la vida social es el primer paso para que poda
mos alcanzar la justicia y el bien común. Ahora
más que nunca hemos de recordar aquello de
que "la verdad os hará libres".

La confusión es el peor artilugio de la men
tira porque dentro de su denso humo no hay
manera de distinguir lo que vale de lo que no
vale. Para dispersar ese humo hay que abrir las
ventanas de par en par. Ventilar nuestros apo
sentos. Mirarnos al espejo tal y como somos,
sin afeites ni disfraces. Mirar a los demás a
la luz del día, conocerlos en su realidad ele
mental, sin envidia ni desprecio. Pero sobre
todo, lo que es preciso es deshacernos de los
distractores que se han apoderado de nuestras
mentes y nuestros corazones. Desprendernos
de las fantasías y las quimeras que nos han
alejado de las verdades más simples. Sólo así
podremos ponernos de acuerdo acerca de
cómo vivir juntos de manera armónica. Sólo
así alcanzaremos el estado interior que nos
permitirá vivir en paz con nosotros mismos.
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Que a las enemistades re
cientes de Joe Biden con Siria,
Corea del Norte y Rusia hay que
agregar China, pues la cumbre
citada entre las delegaciones de
ambas potencias en Alaska ter
minó en un duelo de reproches,
insultos y amenazas, que ponen
en entredicho el encuentro del

j efe de la Casa Blanca con Xi Jin
ping para el 22 de abril. Encima,
un día después de su choque con
Vladímir Pu tin, el demócrata se
tropezó tres veces en las escalina
tas del Air Forcé One. Las aguas
están turbulentas.

Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador es
tá preparando para el próximo
martes un acto en Palacio Nacio

nal para celebrar que los 31 go
bernadores y la j efa de Gobierno
de Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, firmaron el Acuer
do Nacional por la Democracia,
consistente en términos básicos

en que no se meta mano en las
elecciones de junio próximo des
de el poder. Se espera que parti
cipe un grupo plural de manda
tarios, pero no los 32, debido a la
pandemia y a que algunos no se
ponen el tapabocas.

Que será la próxima sema
na cuando el llamado bloque de
contención en el Senado presen
te ante la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación una acción de
inconstitucional contra la refor
ma en materia eléctrica enviada

por el Presidente y aprobada por
Morena. La bancada de Acción

Nacional afirmó que dará la ba
talla legal para defender el dere
cho de los mexicanos a la salud, al
medio ambi ente y a energía ba
rata y limpia, por lo que celebró
el fallo del juez segundo de Dis
trito en Materia de Competencia
Económica, Juan Pablo Gómez
Fierro, de suspender por tiempo
indefinido los efectos generales
de la modificación..

Fecha: 20/03/2021

Página: 2

Area cm2: 132

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 16,104

Página 11 de 12



En tierra de avestruces
Medio millón de muertos en un año: uno por cada 250 mexicanos. La cifra extraoficial respaldada,
por cifras oficiales...

El chiste es viejo y un poquito
estúpido: dos avestruces ma
chos van corriendo detrás de

una hembra en celo, hasta que la acorralan
y a ella no se le ocurre nada más ingenioso
que enterrar la cabeza en el lodo. Súbita
mente desconcertados, ambos cortejado
res intercambian miradas y se preguntan
dónde pudo meterse aquella chica. Si hu
biera de ser j usto con las avestruces, diría
que la auténtica gr aci a del chiste es cómo
y cuánto nos les parecemos. Nada más de
mirarnos acosados por ella, corremos a
negar la realidad. ¿Será por eso que hoy el
c histe no hace gracia?
Un año en cuarentena no dejamucho

espacio para cuentas alegres —esos nú
meros frívo los y gaseosos que la gen te se
saca de la manga con tal de no sacar la
cabeza del lodo—, porque si algo apren
dimos de estos 12 meses es que esos ar
tificios del candor salen incalculable
mente caros. Si en otras latitudes cam

pea una variable dosis de incertidumbre
en torno a la pandemia, México es ese
pájaro en apuros que conjuró el peli
gro sepultando los ojos. Cada día asisti
mos al crecimiento de una cifra de por
sí escandalosa — poco menos de 200 mil
muertes por covid19, a la fecha que
sin embargo corresponde apenas a 40
por ciento de la realidad.
Medio millón de muertos en un año:

uno por cada 250 mexicanos. La cifra ex

traoficial respaldada por cifras oficiales.
No quiere el avestruz sacar la testa del
pantano para no hacerse cargo del precio
que ha pagado y seguirá pagando a cam
bio de negar lo evidente, pero en su sitúa
ción los números estorban. ¿Será que si
destruyo elbaumanómetro me ahorra
ré las molestias del infarto? Entre tantas

cuestiones vigentes y punzantes, cabría
preguntarse qué tan equivocadas están
las cifras oficiales de contagiados, en un
país donde se hacen tan pocas pruebas
que casi cualquier número es probable.
Temo que no haya modo de saberlo, y ni
siquiera de querer saberlo.
Ninguno de estos números me gus

tádmenos todavía me tranquiliza, pe
ro más me molesta y sobresalta verme
aquí especulando delante de evidencias
tan inciertas que lo mismo valdría una
bola de cristal para darme una idea de
lo que está pasando. ¿No es, por cierto, a
los niños y a los ancianos que se les ocul
ta cierta información áspera e incluso se
les miente por su bien? Solo que en estos
tiempos el problema ya no es la infor
mación escasa como la muy profusa. A
un año del comienzo del confinamien

to, hemos oído ya tantas mentiras que
la verdad cualquiera que ésta sea ha
perdido gran parte de su crédito. No na
da más tenemos la cabeza en un hoyo,
sino que no tenemos edad para sacarla.
Nada de raro tiene que en tiempos de

pandemia aflore antes la mezquindad
que la empatia, ni que la estupidez, la

ligereza y la superstición se mofen del
instinto de supervivencia, pero desde el
papel de avestruz al que en cierta medi
da vivo reducido, y ante la perspectiva
de cualquier día de estos ponerme la va
cuna redentora, me pregunto qué clase
de cobaya me gustaría ser, y ocurre que
tampoco para eso tengo edad. No pue
do elegir tal o cual vacuna, de acuerdo a
mi sapiencia, conveniencia o prejuicios,
ni pagarla de mi propio bolsillo. No pue
do, en suma, hacerme responsable por
mi salud, aun sabiendo que en caso de
que algo salga mal, o no termine de salir
bien, pagaré consecuencias como cual
quier adulto soberano.
El encierro transforma a los reclu

sos en menores de edad. Están ahí por
su bien y es por el bien de todos que no
pueden tomar sus propias decisiones,
ni enterarse de cierta información in

conveniente. Medio millón de muertos,
por ejemplo. ¿Cuántos de ellos pudie
ron evitarse, de no haberse interpuesto
en cada caso la lógica insensata del aves
truz? A esa pregunta estamos condena
dos, a sabiendas de que jamás tendrá
respuesta.

Nada de raro tiene
que en tiempos de
pandemia aflore
antes la mezquindad
que la empatia
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A ta memoria de Sylvia Sánchez
deBeltrones, mujer íntegra.

De distintas formas y con
villanos diferentes, el
país desde hace tiempo

está domiciliado en la polarización. La
actual es más insidiosa porque deriva
desde el podery porque situados en los
extremos, todos perdemos. Confrontar
para dividir quizá sirva para ganar vo
tos, pero no paragobernarymenospa
ra resolver problemas de viej a o recien

te factura. El diferendo del Presidente

con el juez que suspendió provisional
mente la aplicación de la reforma eléc
trica es un ejemplo. Para algunos, todo
lo que hace o dice el Presidente está
mal; para otros, el diferendo tiene co
mo origen la resistencia al cambio del
anden régime, incluso una acción de
sabotaje al proceso de cambio.
El Presidente tiene derecho adefender

sureforma. Incluso le asiste lafacultadpa
ra solicitar al Constituyente Permanente
el cambio alaCarta Magna, pero no tiene
derechoalacalumnia.Queeljuezhaya re

suelto en un sentido contrario al proyec
to gubernamental es una diferencia legal
que tiene que ventilarse en las instancias
y formas establecidas. No hay lugar para
poner en entredicho la solvencia moral
y profesional del funcionario judicial. Y
tampoco se pueden incumplirlos acuer
dos internacionales sin consecuencias.

Al presidente de la Corte la polari
zación lo ha llevado al pa tíbulo. Es ex
plicable que quienes se sienten alar
mados por la sentencia pres idencial,
que puede apreciarse como un acto
de intimidación y una interferencia
indebida hacia otro poder, hubieran
deseado del ministro una conducta

de fajador. Habría sido un error y lo
que él hizo fue salvaguardar lo rele
vante: el principio de autonomía y li
bertad del juez. Fue lo prudente, aun
que es inevitable la polémica, y para
algunos su respuesta es suficiente pa
ra la hoguera.
Es inexorable romper con la polari

zación. QueelPresidentedécurso aés
ta no implica que se deba caer en el jue
go. Alejarse de ella no es claudicación,
es tener claro que hay espacios, sujetos,
formas, momentos y temas para el de
bate y el reclamo, pero que se debe res
catarlo mejor de lapolítica: el acuerdo,
la concordia y la razón por encima de
las pasiones y la vehemencia de quie
nes han resuelto mantener o ganar el
poder con ciega obsesión.

Oposición, inconformecon reforma eléctrica de AMLO. juan garlos bauti sta
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La Constitución como
campo de batalla
Mientras Gossío ha dedicado s u biografía a defender el derecho de las minorías como actores ccnLralcs de la Gons Lilución
mexicana, AMLO rechaza el pluralismo, o más puntualmente, estigmatiza a quienes no coinciden con su visión de las cosas

Si quiere usted reformar
la Constitución haga
su propia revolución."
Esta fue la consigna
que el piiismo conven 

cional defendió durante su lar

guísimo reinado.
Bajo esta lógica, el texto cons

titucional solo podía haber sido
escrito con la pluma de los ven
cedores. Sus páginas contenían
la declaración de principios del
triunfador, la expresión más ele
vada del victorioso, el deseo del
gobernante inexpugnable —re
dactado en letras de oro.
El libro de José Ramón Cossío

Díaz, Cambio social ye ambio ju
rídico, publicado en2001 signifi
có una refutación respecto a esta
visión. El ministro de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), ahora en retiro, afirmó
entonces que el fin del autorita
rismo político priista debía tra
ducirse en elfin delentendimien
to de la Constitución como una
ofrenda en manos del triunfador.

El máximo ordenamiento ju
rídico del país tenía que ser, en
cambio, un texto capaz de orde
nar pacíficamente los fenóme
nos de la política, colocando en el
centro los derechos de las perso

nas y la organización democráti 
ca de los poderes.
En vez de ser un libro al servi

cio del poder, la Constitución ha
bríade convertirse en una norma

capaz de limitar y dar cauce de
mocrático al poder.
El cambio jurídico, según Cos

sío, no necesitaría por tanto de
una revolución para producirse,
mucho menos de la exclusión de

los vencidos, sino de un proceso
capaz de incluir a todas las partes
alrededor de un pacto destinado
a asegurar la coexistencia pacífi
ca de lasylos diferentes.
La visión expresada por Cos

sío en Cambio social y cambio
jurídico es esencialmente anti
revolucionaria, apuesta por las
transformaciones graduales y
pacíficas a través del derecho,
y no concede razón — apriorí ni
en términos absolutos a nin
guna de las facciones en disputa
por el poder.
Ese libro responde unadefini

ción de la democracia donde no

solo las mayorías, sino también
las minorías, cuentan con digni
dady derechos políticos. Con
sistente con sus planteamien
tos, José Ramón Cossío fue uno
de los primeros juristas en con

cederle valor a los Acuerdos de

San Andrés, aquel documento
novedosísimo en la historia del

derecho mexicano que propu
so incluir a las comunidades in

dígenas, sus usos y costumbres,
como parte del gran lienzo cons 
titucional mexicano.

Defendió laprerrogativade las
minorías indígenas como argu
mento principal de la conviven
cia política mexicana, en contra
de una tradición jurídica muy
larga, tanto liberal como conser
vadora, que negó existencia a las
personas pertenecientes a los
pueblos originarios.
Como académico del dere

cho, a principios de siglo Cos
sío también fue solicitado por
el movimiento feminista para
que asesorara como estratega
j urídico en el esfuerzo por lega
lizar la interrupción voluntaria
del embarazo.

Estas y otras causas progresis
tas, defendidas con honestidad
durante su carrera como acadé

mico y funcionario del Poder Ju
dicial, llevaron a que Cossío se
convirtiera a edad temprana en
ministro de laSC JN.
No arribó al máximo tribunal

porque los conservadores o los
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neoliberales lo consideraran uno

de los suyos. Tampoco porque el
panismo jurídico —encabezado
por Diego Fernández de Cevallos
y otros abogados que se hicieron
millonarios litigando contra el
Estado lo hubiesen apoyado.
Su nombramiento en la S C JN

tiene que ver con la defensa que
hizo del pluralismo democrático,
con su compromiso hacia las mi
norías, con la defensa de la liber
tad de las mujeres y también con
la elaboración teórica celebrada
en su momento sobre el derecho
a la no discriminación.

A partir de esta trayectoria,
¿cómo explicar que el presidente

Andrés Manuel López Obrador lo
acuse ahora de ser ''un hipócrita
de doble discurso y doble moral...
un ministro que aprobó resolu
ciones injustas (y ahora preten
de convertirse) en paladín de las
libertades y la injusticia."
En otros espacios Cossío ha

dedicado sendas entrevistas pa
ra explicar cada uno de sus votos,
acertados o equivocados, alrede
dor de los temas referidos por el
Presidente: los casos ABC, Flo
rence Cassez, energías eólicas o
Ateneo, entre otros.

No alcanza esta plana para re 
petir los argumentos que el ex mi
nistro ha expresado para susten
tar sus decisiones.

Merece, sin embargo, desta
carse aquí la dramática diferen
cia entre este ex ministro de la

Corte y el Presidente de la Repú
blica mexicana: mientras Cossío

ha dedicado su biografía a de
fender el derecho de las mino
rías como actores centrales de la

Constitución mexicana, López
Obrador rechaza el pluralismo,
o más puntualmente, estigmati
za a quienes no coinciden con s u
visión de las cosas, al tiempo q ue
considera que solo las mayorías
tienen derecho a redactar las lí

neas gruesas de la Constitución.
En otras palabras, mientras

para el Presidente la Constitu
ción es un campo de batalla, para
Cossío es unanormajurídica que
tiene como propósito civilizarlas
furias d e la política.
El pleito que el Presidente trae

contra el ex ministro merece ser

leído, no a partir de descalifica
ciones meramente personales,
sino del contraste entre dos vi

siones políticas diametralmen te
opuestas a propósito de la utili

dad del texto constitución al.

López Obrador ha venido per
filando en su discurso la posibi
lidad de una cirugía mayor a la
Constitución mexicana para que
responda, sin contradicciones, a
la versión délos valoresylos prin
cipios de la mayoría triunfadora
que él representa
El mandatario tiene en mente

una Constitución para la cuarta
transformación igual que, en su
día, los triunfadores de la Revo
lución Mexicana concibieron a la

Carta Magna de 1917 como su tro
feo más pres umible.
En cambio, Cossío pertenece a

una generación de j uristas que no
contemplan a la Constitución co
mo el resultado de una guerraen
tre facciones, sino como el pacto
que permite a vencedores y ven
cidos —calidad que en democra
cia nunca es definitiva unacon
vivencia política sin aspiraciones
aniquilantes,

¿Cómo explicar
que el mandatario
lo acuse de ser "un
hipócrita?
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El exministro, entre los primeros en conceder valor alos Acuerdos de San Andrés, ap
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a revisiónEl caso Regina,
Una invesLigación resultado de la colaboración de Frcc Press Unlimilcd, Comiltcc Lo ProLect Journalists y Reporters
sans Frontiéres documenta una serie de irregularidades en torno ala indagatoria oficial del asesinato de la periodista

Corrupción y narco
política eran dos te
mas habituales en la

agenda de la perio
dista Regina Martí

nez, asesinada el 28 de abril de
2012 en el interior de su casa de

Xalapa, Veracruz.
Junto a otros diez hermanos,

tuvo una infancia campesina en
un poblado pequeño llamado
Rafael Lucio, el cual dejó al irse a
estudiar Ciencias de la Comuni

cación a la capital.
Primero laboró como reporte

ra en Televisión Rural Mexicana

antes de mudarse a Chiapas, don
de reporteó en diversos pueblos
originarios con un enfoque so
cial y humano, para luego volver
aXalapay trabajaren el diario La
Jomada, cubriendo por igual his
torias de cafeticultores de Coate

pec que de la tala ilegal de losbos
ques del estado,
A partir de 2000, Regina asu

mió la corresponsalía de la re
vista Proceso en Veracruz, don
de publicó 63 reportajes de largo
aliento y cien tos de notas breves
antes de ser asesinada. Fue en es 

ta época que se volvió un refe ren
te del periodismo de denuncia.
Estos detalles biográficos son

recogidos en una investigación
especial de su crimen titulada ,£E1
asesinato de ReginaMartínez, una

oportunidad para lajusticía", re
sultado de A Safer World For The

Ti utl i, un proyecto colaborativode
las organizaciones Free Press Un
limited (FPI), Comittee to Protect
Journalists (CPJ) y Reporters sans
Frontiéres (KSK), en el cual se do
cumentauna serie de irregularida
des en torno a laindagatoriaoficial
del asesinato de la periodista.
"Su trabajo —se explica en el

i nforme— fue fáctico y expositi
vo en lugar de colorido y literario.
Donde otros medios de comuni

cación se apartaron, ella publicó
valientemente múltiples infor
mes de corrupción y violencia. En
algunos casos sus reportajes en
Proceso no tenían firma, como es
costumbre en México cuando el

material es especialmente deli
cado. En otros casos colaboró con

corresponsales nacionales de Pro
co so que iban de Ciudad de Méxi
co, yusabasufirma al tiempo que
incorporabasu propio material".

***

En este informe especial del ca
so Regina se resalta el contexto
de violencia extrema protago
nizado por Los Zetas y elCJNG
que padecía Veracruz al momen
to del asesinato de la periodista,
quien junto a diversos reporte
ros de Proceso denunció los vín
culos entre funcionarios oficiales

y esos grupos crim inales.

Seis meses después del crimen
de la reportera, ante la enorme
presión de la prensa nacional e
internacional, la policía de Vera
cruz detuvo a un hombre llama

do Jorge Antonio Hernández, a
quien atribuyó el asesina to.
Tras revisar los expedientes

oficiales del caso y entrevistar a
los testigos principales, el infor
me internacional desmonta esta

versión oficialy abre nuevas pis
tas que deberían ser investigadas.
Porejemplo, se demuestra que

la confesión del presunto autor
del asesinato se realizó después
de que recibió instrucciones es
pecíficas de lo que ésta debía con 
tener, además de una sesión de
tortura a lo largo de un mes.
Otra anomalía es la fi abilidad

de la declaración de uno de los

principales testigos oculares del
crimen, Diego Hernández, quien
falleció al poco tiempo de dar su
testimonio, el cual presenta in
consistencias graves.
También se registran las ame

nazas recibidas en su momento

por el reportero Jorge Carrasco,
mientras indagaba el crimen de
su compañera de Proceso. La si
tuación se volvió tan grave para
Carrasco —hoy director del se
manario— que tuvo que ser pues
to bajo la protección de la policía
federal durante tres años.
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***

Una de las conclusiones del in

forme es que la Fiscalía Espe
cial parala Atención de Delitos

Cometidos contra la Libertad

de Expresión (FEADLE), debe
asumir la titularidad de las in

vestigaciones oficiales para ana
lizar con detalle la relación entre

el asesinato de Regina y sus tra
bajos periodísticos publicados.
De acuerdo con el reporte,

entre 2004 y 2010 Regina es
cribió docenas de historias que
cuestionaban de manera seria al

gobernador Fidel Herrera. His
torias que iban desde la prepo
tencia de los guardaespaldas del
mandatari hasta detalles de có

mo el mandatario local desaloja
ba de manera ilegal una prisión
para permitir que Mel Gibson
filmara una película o revelar su
puestos tratos entre el político y

un empresario acusado de pros
titución infantil.

Pero el texto que se pide ana
lizar de manera especial es el re
portaje titulado "Dos regresos
peligrosos", enfocado en denun
ciar vínculos criminales de Rey
naldo Escobar y José Alejandro
Montano, ex fiscaly ex secretario
de Seguridad, cuando buscaban
ser diputados federales del PRI.

Aunque la historia fue firmada
por Jenaro Villamil —actual pre
sidente del Sistema Público de
Radiodifusión—, elinforme expli
ca que los funcionarios señalados
pudieron haber creído que Regina
estaba detrás de lainformación di

vulgada. El artículo afirmaba que
Los Zetashabían ingresado aVe
racruz con el apoyo de Escobar y
daba cuenta de la abundancia de

propiedades de Montano.
Otra arista clave que debe in

vestigarse a nivel federal, según
el informe, es la posible desapa

rición forzada del segundo sos
pechoso del crimen, un hombre
llamado José Adrián Hernández,
apodado El Jai'ocho.
El reporte reconoce también

al presidente Andrés Manuel
López Obrador la promesa pú
blica de justicia en el caso y ex
horta a la comunidad internado 

nalaseguirsupervisando la nue
va investigación y a apoyarla con
recursos y conocimientos para
lograr justiciaen uno de tantos
casos de periodistas asesinados
en México que prevalece bajo la
sospecha de impunidad.

El informe
internacional
desmonta la versión
conocida y abre
pistas que deben
ser investigadas
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Volver a nuestras raíces

capitalistas, oigan

La oleada de amparos que se le viene en
cima al régimen de la 4T luego de que le
embutiera con calzador la contrarrefor

ma eléctrica a nuestra normatividad de todos los días

es la más aplastante corroboración de que México no es
una isla incomunicada y autárquicasino que predomi
nan aquí, a pesar de tod os los pesares y en abierto desa
fío a los idólatras de la cacareada "soberaníanacional",
usos de universal aplicación.
O sea, que no podemos decretar —así nada más, a la

torera— que lainversión privadaes consustancialmen
te nefaria y proceder, a partir de ahí, a cambiar los tér
minos de contratos ya celebrados y a imponer reglas
que no figuraban en los acuerdos originales. Tampoco
estamos facultados para contaminar impunemente
este planeta porque, miren ustedes, no lo habitamos en
exclusiva los estadounimexicanos sino que hay otros
países, o sea, que viajas, digamos, unos dos mil kilóme
tros hacia el norte u otros mil hacia el sur —por no ha
blar de cruzar la mar océano encaps ulado en la cabina
de pasajeros de un Boeing 787— y te encuentras con
gente diferente, personas con otros gustosyotras preo
cupaciones entre las cuales pueden figurar, justamente,
la de respi rar aire limpio y la otra, más apremiante, de
evitar la inminente e irreversible catástrofe planetaria
que resultará del calentamiento global (imaginen sim
plemente, amables lectores, cómo se pondránlas cosas
cuando la temperatura ambiente alcance, digamos, 60°
Co70°C).
Es más, nuestras leyes, para mayores señas, no se de

rivan de los códigos aztecas ni de las costumbres mayas

sino que se originan en el derecho romano, es decir, los
ordenamientos jurídicos que estuvieron en vigor, du
rante casi 14 siglos, en el imperio que floreció en la muy
lej ana cuenca del Mediterráneo. Por cierto, también la
lengua que hablamos nos viene dealláaunque, natural
mente, la hayamos enriquecido con localismos como
"tIapaleríaJV£escuincle","metate"y"achichmcleJ'.
Tengo por ahí laidea de que los mexicas eran pueblo

comerciantey, paramayores señas, en Tlateloleo exis
tió, hace600 años, el gran Tlanechicoloyan, un merca
do en el que los pochtecas acudían avender m ercan
cías que podían provenir de muy apartadas regiones.
Ese gigantesco tianguis, al que llegaban aacudir 30 mil
personas diariamente, era un verdadero ejemplo de
economía globalizada, ya en aquellos tiempos.
Noséenquémomentodenuestrahistoriarenegamos

de esa saludable identidad nuestra para transmutarnos
en unasubespecie de quejicas rencorosos dedicados a
denunciar machaconamente a los "extranjeros que vie
nenasaquearnos"ya"robarsenuestras riquezas". Ysí,es
cierto que el imperialismo es un modelo de expoliación
y que el capitalismo salvaje saca provecho de la inmise
ricorde expío tación de los individuos más vulnerables.
Pero, caramba, no creo que Samsungtengatan malignos
propósitos cuando nos vende un teléfono celular (no son
invasores yanquis, encima, sino emprendedores surco
reanos) . Y en lo referente al tema de la contrarreforma
eléctrica, pues Iberdrolano viene a conquistar a México
en nombre del Reino de España sino a generar energía
barata ymenos (o nada) contaminante.
En fin, los pochtecas de alio ra contarán con ampa

ros inspirados en el antiguo recurso de babeas corpus.
No, no somos una isla. Ah, y ya éramos comerciantes,
antes que nada.
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Amparítis aguda
Faiz Siddiqui, un abogado de 41 años gra
duado de Oxford, demandó a sus padres
para que lo sigan manteniendo. Su alegato
es que, no ha conseguido un empleo fijo
desde hace 10 años. Los padres de Faiz,
Rakshanda de 69 años y Javed de 71 quie
nes viven en Dubai, a lo largo de 20 años
le prestaron su departamento de 1.4 millo
nes de dólares (28 millones 971 mil 334 pe
sos) mientras estudiaba la universidad para
que no pagara renta, y le ayudaron con 478
dólares a la semana 9 mil 898 pesos en
facturas. ¡Seguramente si fuera aquí en Mé
xico lindo y querido, Faiz engrosarla las
filas de solicitudes de amparo!

OTRO CAMBIO CARIOCA
El presidente Jair Bolsonaro eligió el mar
tes a su cuarto ministro de Salud, en este

caso, el titular del colegio de cardiólogos.
Marcelo Queiroga reemplazará a Eduardo
Pazuello, un general en actividad experto
en logística. El cardiólogo Queiroga dijo en
conferencia de prensa: la política que
aplicaré para el Covid19 es la del go
bierno de Bolsonaro, "es seguir la ciencia".
Es decir que, seguirá con la "ciencia de
seguir montado en su macho".

UN SER PENSANTE
"Quiero hacer propaganda para que el pue
blo brasileño no siga ninguna decisión im
bécil del presidente de la República ni del
Ministerio de Salud. Vacúnense, vacúnense
porque esa es una de las cosas que pueden
libramos del Covid", dijo Lula en su primera
comparecencia pública,tras la anulación el
lunes de las condenas judiciales que le im
pedían ser candidato en 2022. ¡La razón es
de quien la trabaja...! Y Lula ya recibió la
primera dosis de la vacuna.

0 TODOS HIJOS

La Congregación para la Doctrina de la Fe,
órgano colegiado que "custodia la doctrina
católica en la Iglesia", se pronunció respec
to a si los sacerdotes podían bendecir la
unión de parejas homosexuales: "No, el
matrimonio es un sagrado sacramento. La
unión entre un hombre y una mujer, como
parte del plan de Dios para la creación de

vida". No es lícito, dijo, "impartir una ben
dición a relaciones o a parejas incluso esta
bles fuera del matrimonio (es decir, fuera de
la unión destinada a la transmisión de la
vida)", como es el caso de las uniones entre
personas del mismo sexo, se lee en parte
de la resolución. El papa Francisco, que ha
respaldado la protección civil de las pare
jas del mismo sexo, se mostró conforme
con la decisión... ¡Arghh! ¿En qué queda
mos? ¿Qué los miembros de la comunidad
LGBTIII+ que no van a poder recibir la
bendición no son hijos de Dios?

INFONAVIT VIP
La torre de 426 metros en 432 Park Ave
nue, NY, el edificio residencial más alto
del mundo, presenta fugas y grietas. Los
residentes de la exclusiva torre están en

conflicto con los desabolladores y entre
ellos mismos. Todo podría estar vinculado
al principal punto de venta del edificio: su
altura. El periódico NYT narró que ha ha
bido varias inundaciones en dicho edificio
y el agua ha ingresado a los departamen
tos y elevadores. Sarina Abramovich, una
condómina de 432 Park, se sincera: "Si
hubiera sabido entonces lo que sé ahora,
nunca habría comprado". Cualquier pare
cido con el Infonavit, es mera coinciden
cia, aunque claro, la diferencia de costos
es abismal, pero la transa, es igual.
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Poca atención mediática ha reci

bido la figura de Diputado Mi
grante, que vendrá incluida en
nuestra boleta electoral el próxi
mo 6 de junio, a través de la cual

se busca asegurar la inclusión de la comu
nidad mexicana migrante y residente en el
extranjero en la Cámara de Diputados.

Por decreto del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEP1F), vía una
llamada "Acción afirmativa para garantizar
candidaturas de mexicanas y mexicanos
migrantes residentes en el extranjero" se
obligará a los 10 partidos políticos nacionales
a integrar en sus listas de plurinominales
una fórmula compuesta por personas mi
grantes, dentro de los 10 primeros lugares
(tres fórmulas de mujeres y dos de hom
bres), en cada una de las cinco circunscrip
ciones nacionales.

Al principio la idea era que postularan
sólo a mexicanos residentes en el exterior;
pero después, en una controvertida resolu
ción, el TEPIF modificó su criterio y lo am
plió a residentes en México, "pero con arrai
go entre las comunidades de mexicanos en
el extranjero, mediante un vínculo demos
trable", lo que molestó a algunas organiza
ciones de mexicanos en Estados Unidos, que

se sintieron desplazados por esa decisión.
Ahora bien, ¿los mexicanos residentes

en el extranjero podrán votar por estos legis
ladores que los van a representar aquí?
La respuesta es no. Seremos los residen
tes en territorio nacional los que lo haremos
por ellos.

Este contrasentido surge del hecho de
que el Congreso de la Unión, de mayoría
morenista, no ha reglamentado el voto gene
ralizado de personas que vivan en el extran
jero para votar por la integración del Congre
so mexicano, como se hizo en su momen

to para que emitan su voto por Presidente
de la República. Para los actuales diputados
no es ni ha sido tema relevante avanzar en
ese sentido.

Caso contrario es el de la Ciudad de Méxi

co, que legisló y reglamentó ese tema desde
su nueva Constitución, de tal manera que en
los próximos comicios, los y las mexicanas
en el extranjero que se hayan registrado para
votar por un candidato o candidata en la
Ciudad lo podrán hacer.

Incluso el Consejo General del Instituto
Electoral de la Ciudad de México (IECM)
aprobó ya los lincamientos para el registro
de la Diputación Migrante electa por el prin
cipio de representación proporcional, para

el Proceso Electoral Local 20202021, que
será la figura mediante la cual estará repre
sentada ante el Congreso local la comuni
dad capitalina residente en el extranjero.

Es decir, por omisiones legislativas, de
cretos, acciones afirmativas y ocurrencias
sobre la marcha, la presencia de migrantes
en nuestra Cámara de Diputados será toda
vía muy defectuosa en la siguiente legisla
tura, pues para empezar —salvo los de la
CdMx— ellos no podrán votar directamen
te por esa figura, y algunos de los postula
dos puede que ni vivan allá, pese a tener
"vínculos demostrables" con ellos...

EN EL USB...

Debemos tener presente siempre lo dicho
por el historiador Enrique Krauze en El He
raldo de Chihuahua, hace poco más de un
año: tres instituciones no deben ser tocadas

por el presidente López Obrador: el INE, el
Banco de México y el Poder Judicial.

Hacerlo sería atentar sobre las bases
democráticas y los contrapesos políticos del
país...

discodurooem(i>gmail.com
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Doctora en Ingeniería y Ciencias
Aplicadas, sus líneas efe investi
gaoión son: Gestión de Innova
G¡¿n y Conocimiento, Energía y

Ciencias Sociales e Indicadores para la Susten
tabilidad. La investigadora del Instituto de Energías
Renovables de la UNAM anunció la construcción

del laboratorio solar más grande del país.

Karla
Cedanq
VlLLAVICENClO

La Comisión Nacional de Mejora
Regulatofia señaló que el Conacyt
no justificó los cambios que le hizo
al reglamento del Sistema Nacional

de Investigadores, Sin embargo, la directora general
del Conacyt, a trarés de su cuenta de Twitter, cele
bró la aprobación de la reforma; "Queda un Regla
mento congruente con la realidad del pais, inmerso
en un proceso profundo de transformación tojo el ii
derazgo del Presidente de la República, Lic. @lope
zobradorJJn Reglamento que se podrá leer y juzgar
en méritos, sin mentiras ni tergiversaciones8, dijo,

María
Elena
j»

Alvarez
Buylla
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Sacapuntas
Acuerdo en puerta

ONos adelantan que el próximo martes se realizaría el
acto oficial del Acuerdo Nacional por la Democracia, ¦M'convocado por el presidente López Obrador, para que
él y los gobernadores estatales se comprometan a no Xndrés M.
intervenir en las campañas políticas y en la jornada López O.
electoral del próximo 6 de junio. Sólo están afinando
detalles y falta decidir si será presencial o virtual.

La Guardia, aprobada
Buena recepción ha tenido la Guardia Nacional, y la
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, ha recibido peticiones para ampliar
su operación. Los datos indican que 8 de cada 10Rosa Icela
personas en México aprueban el trabajo de seguridadRodríguez
de ese cuerpo, lo cual la llena de satisfacción. Las
solicitudes, nos dicen, se están analizando.

Irma, en foro mundial
Nos platican que la secretaria de la Función Pública,
Irma Eréndira Sandoval, representó al gobierno
mexicano en la reunión de alto nivel sobre integridad
financiera, en la que se presentó el Informe sobre Irma E.
Rendición de Cuentas y Transparencia, en el marco Sandoval
de la agenda 2030. En el evento, la mexicana dio a
conocer las acciones de la 4T contra la corrupción.

Como dice una cosa...i ^ \ Más tardó el alcalde de Xochimilco, José Carlos
Acosta, en ordenar el uso obligatorio de cubrebocas

en la demarcación, que en echarse para atrás. Y es
que, al conocer la noticia, la jefa de Gobierno, ClaudiaJosé Carlos
Sheinbaum, manifestó su desacuerdo, por lo queAcosta
el alcalde decidió revocar su propia instrucción,
publicada en la Gaceta Oficial de Ciudad de México.

Bloque electoral
~ Diputados locales de Morena, que buscan reelegirse, .*•tharán campaña en bloque para afianzar y reforzar al Vpartido. En las alcaldías Cuauhtémoc, Iztapalapa, G \M.

Venustiano Carranza, Iztacalco y Alvaro Obregón, va José Luis
un grupo conformado por José Luis Rodríguez Isabela Rodríguez
Morales, Temístocles Villanueva, Guadalupe Morales,
Yuriri Ayala Lultí Paz y Maricela Zúñiga
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mpresarios hoteleros a nivel mundial, es
tatal y, en especial, en Las Cabos, están
preocupados por la posibilidad de que un
socialista de tendencia trotskista, como
Víctor Castro, llegue a la gubernatura de
BCS. Están suspendidas las inversiones
mientras se define el panorama electoral.

Víctores un riesgo para la economía de los sudcaliforn¡anos.
HIDALGO: El Grupo Universidad de Gerardo Sosa, preso

por lavada de 150 millones de dólares, recobró con Mario
Delgado el control de Morena en la entidad. Hasta en las
tómbolas las ganan sus incondicionales. En las "pluris" lleva
a su hermano Damián, a su hijo Salvador y el hermano del
rector Adolfo Pontigo, Juan. Además, le aseguran hueso Fe
derico Hernández, Xavier Vargas, así como losexalcaldes
ele Actopan, Jaime Galindo, y de Tlaxiaca, Dalia López. El
jefemorenista local, Andrés Caballero, fue vergonzosamente
corrido por los sosistas. Bueno, hasta Ricardo Baptista, lo
promueven para varias chambas. En 2Q18 ganó Morena por
AMLO; en 2020 perdió por Sosa y repiten la dosis. No entienden.

QUINTANA ROO: Van por reelección en 6 de las 11 alcaldías
en la entidad que gobierna Carlos
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Joaquín Por Morena: Laura Beris
taín, en Playa de Carmen, y Mara
Lezama, Cancún; por PRD, Víctor
Mas, El Fifi, en Tulum, y Sofía Alco
cer, en José María Morelos. Por el
PRI, Pedro Joaquín, Cozumel,y por el
PT, Nirvardo Mena, en Lázaro Cár
denas. Las preferencias nos dicen

que 2 no pasarán la sopa recalentada. ¡Hagan sus apuestas!
SLP: Todo se perfila que van a tercios en la carrera por la

gubernatura. En el liclerazgo va el aspirante del PRIPANPRD,
Octavio Pedroza; le sigue Ricardo Gallardo, El Polla, del
PVEMy PT. Muy atrás está Mónica Rangel ele Morena, quien
seguramente repuntará. Apenas empezaron las campañas.

ACAPULCO: Adela Román regresó a la alcaldía y reinició el
desastre. Fracasó en su búsqueda por la reelección y parece
que quiere dinamitar al candidato morenista. Resulta que el
iEPC, que lidera Nazarín Vargas, detectó que a su regreso
usa las vacunas antiCOVID, para hacer proselitismo electoral.
Durante la aplicación del biológico, les dijo a los viejitos que
"gracias a López Obrador" y a ella, "reciben las vacunas".
Cotidiana inmoralidad de morenistas.

CULIACÁN: Ni para burla. El alcalde, Jesús Estrada Ferreiro,
solicitó hace varios días licencia para hacer campaña para
reelegirse. Pero es tan celoso de su deber que añora la alcaldía.
No vaya a ser q ue el sucesor, Miguel Ángel González, se sirva
con la cuchara chica del presupuesto, porque nos dicen que
el tiene un cucharón, que el plato le queda chico. El interino
es de utilería. Quien le ordena es el Tío Boches, como le dicen
porel desastre en la capital sinaloense.

QUERÉTARO: Era de esperarse, el alcalde de la capital, Luis
Nava (PAN), no se aguantó las ganas para iniciar campaña
para la reelección y cínicamente, promueve un video para su
apoyo con recursos del municipio, según denuncia ante el
IEEQ, María Alemán, aspirante a la alcaldía por el PRI. Veremos
que dice el IEEQ, que preside Gerardo Romero

Adela Román

dice que por
AMLO hay
vacunas
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Tristemente, los pronósticos más negros sobre
el avance del coronauirus se cumplieron. Los
estragos son particularmente duros.

ace un ano, aventurábamos en este Acceso
Libre sobre la forma en la que los gobernan
tesy ciudadanos mexicanos afrontaríamosH la pandemia. Tristemente, los pronósticos
más negros sobre el avance del coronavirus
se cumplieron. Los estragos son particu
larmente duros. Con datos proporcionados

por el Registro Nacional de Población, la periodista NayeÜ
Roldan y la plataforma ciudadana Proyecto Li, calcularon que
por la pandemia han muerto 335 mil 712 personas, es decir,
1.5 muertes por minuto durante 2020; cada hora fallecieron
38 mexicanos. Las cifras oficiales reconocen una tercera

parte, lo demás está perdido en el caos y la negación oficial.
Como si la muerte no fuera la consecuencia más difícil

de asimilar de esta pandemia, los mexicanos tenemos que
lidiar ahora con la realidad: desempleo, cierre cíe fuentes
de ingresos, afectaciones al ahorro, por decir lo menos. La
economía mexicana cayó 8.5 por ciento en 2020, una caída
sin precedentes para la historia nacional; de acuerdo con el
INEGI, las actividades industriales tuvieron una caída del 10
por ciento; el sector servicios cayó más de siete puntos.

El empleo, la única fortaleza de los
hogares mexicanos, fue apaleado:
de acuerdo con las cifras del IMSS,
casi 650 mil mexicanos se quedaron
sin empleo. Las mujeres retrocedie
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ron hasta 10 anos en su avance en el

mundo laboral, c!e acuerdo con la CE
PAL; en el primer mes ele la pandemia,
durante marzo de 2020, las llamadas
para reportar violencia ele género al

911, aumentaron 22 por ciento. Encierro, pobreza y violencia.
El año de confinamientoy de incertidumbre llevará a cer

ca ele 12 millones de mexicanos a la situación de pobreza,
afectando a una cuarta parte ele la población. Ni el Programa
cíe Apoyos para Gastos Funerarios a Familiares de Personas
Fallecidas por COVID19 ha funcionado. Casi la mitad de las
146 mil solicitudes recibidas han sido rechazadas. De por si
la enfermedad golpea, la indiferencia y la mala planeación
gubernamental termina por derrotar a las familias.

Sin duda, nadie está preparado para enfrentar una pande
mia, pero justamente por ello, todas las acciones del gobierno
deberían de ser claras, expeditas, auditables y, sobre todo,
humanas. Sin embargo y como hace un año lo escribí, el
tiempo pondrá a cada quien en su lugar, Pero los ciudadanos
son quienes tienen más que perder frente la información o
cuenta gotas, contradictoria y el mal ejemplo; ante la asfixia
de las fuentes de ingresos, ante el trato inhumano al personal
de saluc! y a los enfermos. Ante un plan de vacunación mal
ejecutado. Y a un año, las pérdidas se siguen acumulando.

• ••

CONTRASEÑA; Poro quitarle sombras a la muerte de
Leonel Luna, candidato a diputado federal por el distrito 17
de la coalición PRI, PAN y PRD, hace falta conocer de dónde

había salido momentos antes de estrellar su auto en la

alcaldía Iztcipalapa. También, despejar las dudas sobre
si era o no víctima de extorsión, como lo han

denunciado otros políticos en la capital.

CARLOSZUNICAPEREZ@CMAIL.COM / @CARLOSZUP
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Biden, igual que Trump: vacunas,
a cambio de cuidarles su frontera

Joe Biden es como Donald Trump.
Como cualquier presidente

de Estados Unidos.
America First.

0 lo que es lo mismo:
"Primero yo, después yo y que se

hunda el mundo".

Y Andrés Manuel López Obrador es
como Enrique Peña Nieto.

Como cualquier presidente de
México.

Aceptando las condiciones del
país más poderoso.
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Viene de la página 1

Aunque no sea fácil digerirlo.
Joe Biden presionó a Andrés Manuel con el tema migratorio y no hubo otra opción.
Vacunas a cambio de ayuda cooperación, le llaman, en las fronteras sur y norte.
Igual'ito que Donald Trump.
Igualito que cualquier presidente de Estados Unidos.
Tenemos, y gratis, 27 mil soldados cuidando nuestra frontera, alardeaba cada que podía

el republicano, en alusión a los 27 mil elementos de la Guardia Nacional que López Obrador
tuvo que enviar a cuidar tanto la frontera sur con Guatemala, como la norte con Estados
Unidos.

¿Necesitan vacunas?
Ahí están.
Pero sólo hay de AstraZeneca.
Sí, esas que nosotros no hemos autorizado, le dijo el gobierno de Joe Biden a Marcelo

Ebrard Casaubon, el apaga fuegos de López Obrador.
El vicepresidente defacto, dicho con más formalidad.
¿Y la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero?
Vacunándose.
Y haciendo mutis.
Porque ella también participó en el caso Florence Cassez.
De hecho ella votó a favor de su liberación, por la violación al debido proceso, dijeron,

cuando la realidad es que Enrique Peña Nieto hizo un pacto con Francois Hollande, su
homólogo de Francia, y lo sugirió a la Suprema Corte, mientras Cossib en contra.

Ebrard Casaubon también resolvió en 2019 la amenaza de Trump de elevar los aranceles
a la mercancía mexicana si no se ponía un alto a la ola migrante, principalmente de
Centroamérica, porque su país, Estados Unidos, ya no podía ni quería recibir más asesinos
y delincuentes, como les llama, principalmente a los mexicanos.

Son situaciones en esencia parecidas, pero distintas.
En aquella ola migrante Andrés Manuel estaba implicado porque desde campaña y,

luego, como presidente electo, invitó a los migrantes a cruzar México y/o a quedarse en
suelo nacional, donde, decía, habría un empleo para quedarse o apoyo para llegar a la
frontera con Estados Unidos.

¿Lo recuerda?
Trump y Biden también.
Hoy, aunque el nuevo presidente estadunidense no ha acusado a López Obrador de

promover esa migración, aprovechó el momento para pedir ayuda en el mismo tema, a
cambio de ceder las vacunas.

No debe olvidarse que la vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki, reconoció el jueves que
México pidió vacunas y ellos Estados Unidos  pidieron que "fueran nuestros socios" para
enfrentar la crisis en la frontera.

Y aunque, obvio, niega relación entre los temas, es evidente que así fue.
Les planteamos nuestras expectativas de que fueran nuestros socios a la hora de lidiar

con la crisis en la frontera, y hubo peticiones suyas de obtener dosis de la vacuna, que no
están relacionadas (con el tema migratorio), dijo Psaki, según este párrafo de la agencia
EFE, que cita a la vocera.

No obstante, los diarios The Washington Posty The New York Times informaron que
Washington obligó a México a reiniciar el operativo, relajado desde que Trump dejó la Casa
Blanca, el 20 de enero. Reuters reveló que serían 2.5 millones de vacunas.

Y Ebrard Casaubon, oficialmente secretario de Relaciones Exteriores pero vice en la
práctica aunque en México no exista esa figura, tuvo que reconocerlo en twitter.

Y así fue.
Ayer fueron desplegados nuevamente los elementos de la Guardia Nacional la mayoría
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militaresy del ejército.
El argumento ¿no se les ocurrió otro?es que se pretende evitar más contagios de

Covid19. Hugo LópezCatell, el zar anticovid, ha dicho siempre que de nada sirve. De hecho,
se opuso a instalar filtros en los aeropuertos, porque, argumenta, el virus de cualquier
forma iba a entrar al país.

Biden ya tiene sus fronteras cuidadas ¡y gratis!, como Trump.
Andrés Manuel djjo ayer en Veracruz que no se dio nada a cambio de las vacunas.
¿Qué se va a dar a cambio?
Lo que hemos dado siempre: amistad y cooperación.
Esa es la cooperación.
Biden es como todos los presidentes de Estados Unidos.
López es como todos los presidentes de México.

No habrá carro completo para Morena: Monreal
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, reconoció ayer lo evidente: en las
elecciones intermedias de junio Morena ya no arrasará como lo hizo en 2018, aunque dice
que se va a confirmar la tendencia de estos tres años.

Es decir, que dominará el partido que inventó López Obrador.
 Sí será una contienda electoral más competida, con márgenes más cerrados, pero

no le va a quitar el carácter refrendatorio al gobierno. Siempre en la etapa Intermedia
se mantiene la esperanza en un porcentaje amplio, se mantiene también la intención de
refrendar o no el proceso en el que están involucrados los Integrantes de un pensamiento
político, dijo.

Vámonos: ¿Cómo le va ya en primavera?
Desde las 3:00 horas entró la nueva estación.

Se ha ido ya el primer trimestre del año.
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ABC DICE
¡DE SUSPENSO!

El juez Segundo de Distrito en
Materia Administrativa Es

pecializado en Competencia
Económica, Radiodifusión y
Telecomunicaciones, luán

Pablo Gómez Fierro, concedió tres sus
pensiones definitivas contra la reforma a
la Ley de la Industria Eléctrica, esto sig
nifica que queda suspendida indefinida
mente, la reforma que fue aprobada en el
Senado desde el 3 de marzo.

¡HAY TIRO!
"Si los jueces, magistrados, ministros, no
actúan con justicia, habría que quitarle
hasta el nombre a la Suprema Corte de
Justicia y ponerle Suprema Corte del De
recho o algo así", respondió en la maña
nera el Presidente de la República, y an
ticipó qué si se declara inconstitucional
la Ley Eléctrica, tendría que acudir a pre
sentar una iniciativa de reforma consti

tucional, ¡a quien le vas!

RELEVOS

Marcelo Ebrard, Secretario de Relaciones
Exteriores y "relevo generacional" del Pre
sidente López Obrador, aceita la maquina
ria con dos nombramientos dentro de su

equipo de trabajo. Daniel Millán pasó de
Comunicación Social a jefe de Oficina del

Secretario, mientras que Esteban González
Mancha será ahora el director general de
Comunicación Social. Esperemos que es
tos cambios sean de bien para la diploma
cia mexicana, ¡enhorabuena!

SEQUÍA
Tome previsiones, porque ya vienen los
recortes al agua por los eternos manteni
mientos del Sistema Cutzamala, por lo que
varias alcaldías de la Ciudad de México su

frirán por el vital líquido. Súmele que el
año pasado y este 2021 casi no ha llovido,
con lo que las presas están a un 50% de
almacenamiento, es decir, ¡no hay agua!

Asi que aparte las cubetas, y cuide,
ahorre y valore el agua, porque para que
llegue una pipa del gobierno a su colonia,
es más fácil que termine la pandemia,
¡bienvenida primavera!

EN VISTO
No reclame o se sienta si le mandaron un

whats o un mensaje por Facebook o Ins
tagram, y no lo recibió, porque estas pla
taformas ¡se cayeron a nivel mundial!
Varios usuarios tristes pensaban que los
hablan dejado en visto.

Escúchanos en el 760 de AM. ABC

Radio, Sonido Original, y en todas las
plataformas digitales.

Fecha: 20/03/2021

Página: 6

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,360

Página 3 de 6



DISCO DURO
DIPUTADOS MIGRANTES,
FIGURA DEFECTUOSA

ALEJANDRO JIMENEZ

Poca atención mediáti

ca ha recibido la figu
ra de Diputado Mi
grante, que vendrá
incluida en la boleta

electoral el 6 de jimio, a través de la
cual se busca asegurar la inclusión
de la comunidad mexicana mi

grante y residente en el extranjero
en la Cámara de Diputados.

Por decreto del Tribunal Elec

toral del Poder ludiclal de la Fe
deración (TEPIF). vía una llamada

"Acción afirmativa para garanti
zar candidaturas de mexicanas y
mexicanos migrantes residentes
en el extranjero" se obligará a los
10 partidos políticos nacionales a
integrar en sus listas de plurino
minales una fórmula compuesta
por personas migrantes, dentro
de los 10 primeros lugares <tres
fórmulas de mujeres y dos de
hombres), en cada tma de las cin
co circunscripciones nacionales.

Al principio la idea era que pos
tularan sólo a mexicanos residen

tes en el exterior, pero después, en
una controvertida resolución, el

TEPÍF modificó su criterio y lo am

plió a residentes en México, "pero
con arraigo entre las comunidades
de mexicanos en el extranjero, me
diante un vínculo demostrable", lo
que molestó a algunas organiza
ciones de mexicanos en Estados

Unidos, que se sintieron desplaza
dos por esa decisión.

Ahora bien, ¿los mexicanos
residentes en el extranjero po
drán votar por estos legisladores
que los van a representar aquí?
La respuesta es no. Seremos los
residentes en territorio nacional

los que lo haremos por ellos.
Este contrasentido surge del

hecho de que el Congreso de la
Unión, de mayoría morenista, no
ha reglamentado el voto generali
zado de personas que vivan en el
extranjero para votar por la inte
gración del Congreso mexicano,
como se hizo en su momento para
que emitan su voto por Presidente
de la República. Para los actuales
diputados no es ni ha sido tema re
levante avanzar en ese sentido.

Caso contrario es el de la Ciu

dad de México, que legisló y re
glamentó ese tema desde su nue
va Constitución, de tal manera
que en ios próximos comicios, los
y las mexicanas en el extranjero
que se hayan registrado para vo
tar por un candidato o candidata
en la Ciudad lo podrán hacer.

Incluso el Consejo General del

Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM) aprobó ya los li
ncamientos para el registro de la
Diputación Migrante electa por el
principio de representación pro
porcional, para el Proceso Electo
ral Local 20202021, que será la
figura mediante la cual estará re
presentada ante el Congreso local
la comunidad capitalina residen
te en el extranjero.

Es decir, por omisiones legis
lativas, decretos, acciones afir
mativas y ocurrencias sobre la
marcha, la presencia de migran
tes en nuestra Cámara de Diputa
dos será todavía muy defectuosa
en la siguiente legislatura, pues
para empezar salvo los de la
CdMx— ellos no podrán votar di
rectamente por esa figura, y algu
nos de los postulados puede que
ni vivan allá, pese a tener "víncu
los demostrables" con ellos...

EN EL USB...

Debemos tener presente siempre
lo dicho por el historiador Enri
que Krauze en El Heraldo de
Chihuahua, hace poco más de un
año: tres instituciones no deben

ser tocadas por el Presidente Ló
pez Obrador: el INE, el Banco de
México y el Poder ludicial.

Flacerlo sería atentar sobre

las bases democráticas y los
contrapesos políticos del pais...
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
EL ESTUDIANTE DE MEDICINA

JOSÉ DÁVALOS
Se me planteó la pregunta de

si es trabajador un estudian
te de medicina que presta
sus servicios en un hospital o
en una clínica particular. Es

ta pregunta está hilada con otras pregun
tas de estudiantes de alguna otra carrera.

La pregunta tiene un gran sentido
porque está tratando de una persona físi
ca que presta a otra persona física o mo
ral (Una empresa o una sociedad) un tra
bajo personal subordinado.

La respuesta la encontramos en el ar
ticulo 8o de la Ley Federal del Trabajo,
respuesta que ese precepto da con toda
claridad de manera afirmativa: Trabaja
dor es la persona física que presta a otra
física o moral un trabajo personal subor
dinado. Y para mayor claridad agrega en
un segundo párrafo: Se entiende por tra
bajo toda actividad humana, intelectual
o material, Independientemente del gra
do de preparación técnica requerido por
cada profesión u oficio.

Se aclara que no se está preguntando
de los Trabajos de Médicos Residentes en
Período de Adiestramiento en una Espe
cialidad, porque de este asunto se ocupa la
Ley Federal del Trabajo en un capítulo es

pecial que ra del artículo 3S3A al 3S3I.
De ese trabajador médico residente la

Ley se ocupa concretamente en el artículo
353A, fracción I, cuando dice que es el
profesional de la medicina con título legal
mente expedido y registrado ante las auto
ridades competentes, que ingrese a una
Unidad Médica Receptora de Residentes,
para cumplir con una residencia.

Pero el caso que nos ocupa es el de un
joven que estudia la carrera de medicina,
que es trabajador, con los beneficios de
todo trabajador. El artículo 20 de la Ley
del Trabajo señala que se entiende por
relación de trabajo, cualquiera que sea el
acto que le dé origen, la prestación de un
trabajo personal subordinado.

Es natural que el patrón de ese joven
estudiante de medicina, por lo menos le
debe pagar el salario mínimo de 141.7 pe
sos. Si en el hospital a los pasantes se les
paga un salario superior, el patrón le ten
drá que pagar ese mejor salario, pero por
lo menos debe pagarle el mínimo.

Estos trabajadores los encontramos
en cualquier carrera universitaria o poli
técnica. Son trabajadores porque prestan
un servicio personal subordinado a otra
persona física o moral.

josedavalosmorales@yahoo.com.mx
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E
RED
COMPARTIDA
AL BORDE DE LA RECESIÓN

Pues el INEGI estima que la
actividad económica en Mé

xico cayó 4% en febrero pa
sado, por su parte, Banxico
señala que el principal fac

tor que obstaculiza la recuperación eco
nómica es la debilidad del mercado in

terno, y todo esto es derivado del mal
manejo de la 4T para ciertos sectores en
donde cierra la llave a empresas priva
das, no olvidemos la postura fiscal del
gobierno que es aún más estricta que la
de 2020, de hecho, la UNCTAD prevé un
repunte del PIB de México de 4% en 2021,
pero mantiene ima aLerta de una even
tual baja para el crecimiento y por si fue
ra poco, Pemex adeuda a sus proveedo
res y contratistas 66 mil 642 millones de
pesos, sin embargo, este monto solo está
relacionado con las facturas no pagadas
porque faltan todos los trabajos sin fac
turar que se han hecho y que están en
peligro de no ser reconocidos.
Empresarios turísticos de la ca

pital confían que la reapertura
de negocios será exitosa bajo
la custodia y atención de la
Policía Turística de la SSC.

Afirmaron que en ese sector se sienten
plenamente seguros con la presencia de
esta corporación especializada que en
cabezan el subsecretario Pablo Vázquez
y Luis Flores Sonduk. Por su parte, los
empresarios Rafael García, Carlos Oro
peza, losé Luis Mencheli y Carlos Dopazo
entre otros, señalaron que la proximi
dad y empatia con visitantes, dueños,
gerentes y vecinos es clave para detonar
la actividad internacional.

La iniciativa que presentó la di
putada Lilia Rossbach sobre la
Ley de Maestras y Maestros
Artesanos, pretende apoyar y
revitalizar al sector, con 40 mil

Integrantes. La prioridad es recuperar,
dignificar y tutelar jurídicamente las
manifestaciones culturales de la CDMX,
evitando su pérdida en lo cultural, artís
tico, social y económico. El proyecto tie
ne como finalidad reconocerlos con el fin

de visibilizar su diversidad y su obra,
promover su producción y revitalizar los
oficios a través del reconocimiento de la

excelencia, especificidad, tradición, ta
lento y cuidado de sus procesos de crea
ción, así como su valor artístico.
Redpack comienza el año

fuerte. La filial de Traxión,
de Aby Lijtszain, sumará 100
unidades a su flota para al
canzar 800. Asi, con una in

versión de 57 millones de pesos, dará
respuesta a los incrementos de los volú
menes operados, registrado en 60% con
secuencia de más ventas en línea, pues
los servicios vinculados a este canal sig
nifican 65% de los ingresos totales para
la filial. Hoy este mercado es igual a 316
mil millones de pesos.
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G (iuíiérrez toma sus culxis
a la campechana

Es sábado y como bien saben mis queridos lectores,
este columnista brindará con los amigos, en esta
ocasión será con mezcal, desde Oaxaca tierra
del¿priista?AlejandroMurat Resullaqueel
Presidente López Obrador vaya que le tiene cariño
ala tierra que vio nacer a Benito Juárez. ¿Qué le
deparará el futuro a Murat Hinojosa, quizás
un lugar en el gabinete? Resulta curioso que, en
el evento de Loma Bonita, Oaxaca; al titular de
bienestar. Javier May se le notaba entre confortable
y nervioso. ¿Ya tendrá relevo?
Hablando de priistas, los tricolores no deberían
olvidar la frase que esgrimió el expresidente Carlos
Salinas en una de sus recientes apariciones,
"cartucheras al cañón y todos disciplinados" bajo
esta premisa deberían agachar la cabeza y bajo períil,
pues ya empezó la cacería de "corruptos" (perdón,
error de caligrafía, de brujas), con cabezas dignas de
aparecer en el mejor salón de trofeos. Destacando
desde vetustas figuras, como el "fósil Deschampa,
hasta los más recientes descubrimientos como

Israel Betanzos, líder priista en la CDMX. ¡Vaya! Que
el cazador Nieto Castillo tiene ''hambre y sed de
j usticia" ¿Quién será el siguiente?

Todo apunta a que prepara una investigación
a las tierras del norte, allá por Cambridge.
¿Incluso se ha escuchado a varios alumnos del

Instituto Tecnológico de Massachusetts en sus
clases virtuales preguntarse "where is Luisito
Videgaray?" Por su parte el priista que debería
poner sus barbas a re mojar y aprender algo al
respecto de la diplomacia de Alejandro Murat. es
el snoobista dirigente priista Alejandro Moreno
Ya que se rumora que el prófugo Cuauhtémoc
Gutiérrez se loma sus cubas a la campechana y no
precisamente porque sean con refresco de cola y
agua mineralizada, sino porque las disfruta desde
una casa prestada por el líder tricolor "Alito"
a la orilla de la playa. ¿Y ustedes lectores, como
brindarán hoy a la campechana o en las rocas?
POS TIT El C.Alberto Rocha ha hecho más por el
Centro Histórico de la CDMX, que muchas de sus
autoridades al promover un amparo para que el
INAH atienda los daños De la Iglesia de la Profesa,
lugar donde fue coronado Agustín de Iturbíde.
¿Qué nos podrá decir la Secretaria de Cultura,
Alejandra Frausto al respecto? Cuando apenas
esta semana presentó con bomba y platillo el
mantenimiento de la Catedral Metropolitana
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LO QUE DEBE RECIBIR ES UN JUICIO Y
UNA CONDENA DE 26 AÑOS

Pero no más: ya tuvo suficiente tiempo para
presentar los videos, casetes o chíps que com
prometan al Cártel del PRI Nueva Generación
20122018 y a sus cómplices pañis tas sobornados,
o directo al Reno y sin brazaletes.
Octavio Romero, titular de Pemex, dijo que la sali
da de Deschamps ayuda a terminar con cacicazgos.
Pero no con los grandes latrocin ios: la FGR tie
ne la última palabra y debe ser Facilítenle Grille
tes en Reclusorio.

Agrego que la jubilación del exlíder del STPRM es
cari base al fabulador de la plaza que tenia.
Lo que debe recibir es u n juic io y una condena de 26
años: uno por cada año que se enriqueció a cost a de
las cuotas de los trabajadores petroleros.
El australiano Matliias Cormann fue elegido secre
tario de laOCDE en sustitución de Angel Gurría.
Se va El Angel de la Dependencia, quien durante
tres de sus cinco años como titular se la ha pasado
jOCDEyjOCDE los cambios de la4T.
Podría haber otros 21 afectados tras el robo de los

ahorros de un cliente en Banco Azteca.

Dos consejeros empresariales de AMLO: Sali
nas Pliego y Vázquez Aid ir, involucradas en estafas
maestras de sus bancos Azteca y Multiva¡ como que
ya va siendo hora de da ríes las gracias e i nves tí garlos.
Harán una película sobre un bandolero que llegó a
ser gobernador de Aguas calientes.
¿Cuál de todos: los 4 panistas o los 10 priístas?.. Ah
no, Juan Chávez del sígloXIX, quien también roba
ba a los pobres para darles el dinero a los ricos.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Benito Juárez: "Aquel que no es
pera vacunarse, ya está vencido".
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LA ECONOMIA MUNDIAL SE

ENCUENTRA EN GRAVES APRIETOS

La economía mundial se encuentra en

graves aprietos. Es difícil encontrar un
área que no se haya visto afectada pol
la pandemia. Sin duda los únicos que
se han beneficiado son grupos que bien
pueden denominarse "carroñeros"y se
aprovechan del dolor, tal es el caso de las
funerarias, hospitales privados, vende
dores de oxígeno y todo tipo de perso
nas impresentables que ante el drama
logran ganancias descomunales. Fuera
de estos, los sectores hoteleros, restau

ranteros y comercio en general se han
visto severamente dañados.

En el mismo renglón la producción
y venta de automóviles también pade
ce los efectos colaterales del CovidI9;
se ha llegado a una comercialización
inferior de lo que se venía logrando
en los últimos años. Este aspecto im
portante de la economía mexicana,
sustentada en las ensambladoras, al
no producir los automóviles previs
tos, resulta en un duro perjuicio labo
ral, arrastrando con ello importantes
proyectos como la producción de vehí
culos eléctricos, en desventaja eviden
te de buscar mejores alternativas en el
uso de energías limpias.
La esperanza es que pronto pase la

catástrofe y que los ingresos logren un
repunte que favorezca a todos.
Algo que ha dejado cierto beneficio,

es que se ofrecen los vehículos a pre
cios sumamente atractivos, pero esta
no es la finalidad sino más bien que la
producción no se detenga, de lo contra
rio se perderán puestos de trabajo al por
mayor, hundiendo más el peculio de los
asalariados.
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EL EXLIDER TIENE SEIS DENUNCIAS

FORMALES ANTE LA FGR

Como lo sabe la opinión pública, a pe
sar de que ia Unidad de Inteligencia
Financiera de LaSHCP presentó seis de
nuncias formales ante la FGR contra

Romero Deschampa, cacique petrolero
durante 26 años y algunos más, acusán
dolo por enriquecimiento ilícito, lavado
de dinero, fraude con divisas y crimen
organizado dentro de Pemex y cente
nares de denuncias de trabajadores pe
troleros que localizaron voluminosas
cuentas de Romero en paraísos fiscales
el caso nunca procedió.
Romero Deschamps encabeza una

lista de delincuentes que comprueban
plenamente el fracaso de la justicia selec

tiva y el triunfo de la impunidad inmune,
más deletereaque la corrupción misma.
Confirma que los procuradores de justi
cia jamás supieron qué es un delito que
se persigue de oficio.
Sólo a un aprendiz o a un diletante

se le ocurriría pensar o proponer que
en casos de delitos graves que ofen
den el interés superior de la nación, las
querellas de parte requieren ratifica
ción, como lo ha determinado la Fisca
lía General de la República.
Ha sido un dislate mayor que impli

ca una grave ofensa al sentido común y
al país en general. Las querellas sobre
ese tipo de delitos que ofenden la digni
dad de la República deben ser seguidas
de oficio, independientemente de que
sean ratificadas o no, aunque otros jue
ces huizacheros hayan concedido am
paros al delincuente.
Es el caso que hasta la fecha, Romero

Deschamps no ha podido ser declarado
el principal responsable del robo diario
de un millón de barriles de crudo en tie

rra firme, aguas someras y altamar en el
Golfo de Campeche, así como de encabe
zar pandillas de bu ach ¡coleros.
En un estado de Derecho el caso no

está cerrado, porque a pesar de lo que
opinen los delincuentes de cuello blanco
que administran la imparticíon de la jus
ticia, los delitos contra el interés superior
de la Nación no prescriben jamás.
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línealO
DEMIS FUENTES

PARECE que ni la titular de Se
gob y ex ministra de la Corte Ol
ga Sánchez Cordero ni el conse
jero Jurídico Julio Scherer Ibarra
le han explicado a Andrés Ma
nuel López Obrador que la posi
ble inconstitucionalidad de la Ley
de la Industria Eléctrica no se
resolvería sólo cambiando el Ar
tículo 27 a como estaba en tiem
pos de Adolfo López Mateos.

QUIENES han revisado los
amparos contra la nueva legisla
ción cuentan que en ellos se ci
tan también los artículos 4,5,25,
28 y 133 de la Constitución. In
cluso hay quienes buscan el am
paro bajo el argumento de que
la nueva ley atenta contra los de
rechos fundamentales de todos
los mexicanos y, ahí sí, no habría
reforma que alcanzara para ha
cer constitucional la ley que tan
to defiende el Presidente.

A MENOS que la idea sea
hacer una nueva Constitución
que elimine algunos "inconve
nientes" para el proyecto ener
gético de la 4T como el derecho
a la salud de quienes deben res
pirar los contaminantes genera

dos por la quema de combus
tóleo.pára generar electricidad...

_J£or poner un ejemplo.

¿DE VERDAD alguien se sorpren
de de que las flamantes sucur
sales del Banco de Bienestar
carezcan de cajeros automáticos
para dar servicio a sus clientes?
Nomás es cosa de acordarse que
las construyó el mismo gobierno
que hizo la rifa del avión presi
dencial sin avión, presentó el plan
de inversión en infraestructura sin
inversiones y arrancó la campaña
de vacunación, sin tener vacunas.
HOY, HOY, HOY se celebra el Día

Internacional de la Felicidad

pero en México no hay muchas
razones para celebrar después
de la caída del lugar 23 al 46 en
el índice mundial que mide la
felicidad en 149 países.

A VER si no resulta que en
Palacio Nacional tienen "otros
datos" y el diagnóstico es que el
pueblo sigue "feliz, feliz, feliz"...
¡por decreto presidencial!
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EL ZAR DE LA BASURA
En una semana puede cambiar tu vida... Para bien o para mal.

Recientemente se giró una orden de aprehensión en contra de Cuauhté
moc Gutiérrez de la Torre, ex dirigente del PRI en la CDMX.

No es nada raro. Hay una larga historia detras de él... Revisémosla.
En México necesitamos otras formas de participación para enfrentar

nuestros problemas.
No todo está en manos de las autoridades.
Hay muchas áreas que requieren nuestra participación.
Tomo el tema de La Basura como un elemento de nuestra vida cotidiana.
Hay muchas cosas que resolver y muchas cuestiones qué cambiar.
¿Cuáles son ellas?

La Ciudad de México (CDMX) está llena de basura... Y no se menciona
esto de una manera metafórica, o efímera.

La basura de la ciudad ha acompañado su crecimiento durante toda
su historia.

Siempre (desde los Aztecas), al disponer la basura, se pensaba que lo
mejor era ubicarla en un lugar "Lejos y Fuera" de nuestro entorno.

Y así creció la ciudad, buscando esos espacios afuera de la vida urbana
(que cada vez eran menos). Hasta que apareció en el escenario el concepto
de La Ecología, que definía todos los espacios como "nichos ecológicos".

Por ello, para la basura, se debe preguntar: ¿En dónde está un lugar lo
suficientemente lejos y fuera de una ciudad que no esté relacionado con la
siguiente población?... No existe.

La Ciudad de México se construyó sobre muchas montañas de basura.
Resulta curioso observar cómo es que, en muchos de los lugares comu

nes actuales, en la Ciudad y su Zona Metropolitana, se ubicaron los antiguos
"Tiraderos de Basura a Cielo Abierto" (TCA).

Todo se resumía a una necesidad de tiempo y espacio para que sirviera
(muchas veces por un corto tiempo), como un lugar en dónde depositar la
basura en ese momento.

En el centro histórico, desde hace más de seis siglos, la zona conocida
como "La Candelaria de los Patos" (donde hoy se ubica el Congreso de la
Unión), se utilizó como tiradero.

Lo mismo pasó en Tacuba, donde hoy se encuentra la Cervecería Modelo.
O el Aeropuerto. O la Magdalena Mixhuca, donde se corre la Fórmula

Uno y se realizan conciertos.
También está La Castañeda, que fue el primer manicomio en la época

del Porfiriato.

El antiguo parque de Béisbol del Seguro Social (que hoy es el elegante
centro comercial Parque Delta), fue un tiradero de basura.

El Pedregal y muchas otras zonas también lo fueron.
En esos lugares, casi siempre, se buscaban sitios, o se escarbaban

agujeros que permitieran tirar la basura, aunque sólo sirvieran por unos
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cuantos meses.

Esto llegó hasta años recientes cuando en 2009, se inauguró la "Plaza

Ciudad Jardín", en una superficie de 250 hectáreas, en los antiguos cuatro
tiraderos de basura de Ciudad Netzahualcóyotl, en la Zona Metropolitana.

Se trata un proceso común al servicio público para darle un destino
final a la basura.

Vale la pena especificar que el último gran esfuerzo del gobierno capi
talino para construir un Tiradero a Cielo Abierto (desde los años sesenta del
siglo pasado), se ubicó en la zona de Santa Cruz Meyehualco, con una super
ficie de 167 hectáreas, que se transformó en el Tiradero a Cielo Abierto más
grande que tuvo la Ciudad de México.

En ese tiradero, llegaron a habitar 15 mil pepenadores, bajo el liderazgo
de Rafael Gutiérrez Moreno (RGM), conocido también como el Zar de la Ba
sura, encargado de la administración de ese lugar, con estrechas conexiones
políticas que legitimaron su liderazgo durante muchas décadas.

En ese lugar se estableció un pequeño poblado de pepenadores, que le
otorgó a él un poder muy especial en el manejo de la Basura.

Por ello, no resulta sorprendente que esa colonia de pepenadores adqui
riera distintos nombres en su historia.

COLONIA RENOVACIÓN
Originalmente se llamó Santa Cruz Meyehualco.

Pero, en 1970, con la presidencia de Luis Echeverría, RGM le cambió el
nombre por el slogan del Presidente: "Colonia Arriba y Adelante".

Después, en 1976, en la época de José López Portillo, se lo cambió por su
nuevo slogan para llamarla: "Colonia La Solución Somos Todos".

Y en 1982, con el Presidente Miguel de la Madrid, nuevamente le cambio
el nombre a: "Colonia Renovación Moral".

El 19 de marzo de 1987, Rafael Gutiérrez Moreno, fue asesinado por una
de sus 39 esposas. ¡Con las que procreó a más de 89 hijos!... Uno de ellos fue
Cuauhtémoc Gutiérrez.

Hoy a esa zona se le conoce sólo como Colonia Renovación, o La Reno...
El tiempo les borró su parte moral.

El manejo de la basura sufrió una profunda transformación.
Hace 42 años, la basura era un asunto manejado por los "pobres". Por

los pepenadores. Por los recolectores manuales. Por "los señores de la basura"
a quienes, su manejo, les daba empleo y subsistencia.

Con el paso de los años y con la llegada de la ecología y toda su nueva
conceptualización, la basura se transformó (se le llamó: "Residuos Sólidos")
y empezó a ser del interés de nuevos grupos, con muchos más recursos que
los anteriores.

Se analizaron las posibilidades de "clasificación y reciclaje", y varias gran
des empresas nacieron con este objetivo.
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DE RICOS A POBRES
Los gobiernos afinaron sus estrategias de trabajo y se olvidaron de los Tira
deros a Cielo Abierto, para construir los Rellenos Sanitarios Controlados, que
evitan los efectos negativos de los desechos en el medio ambiente.

Todo este proceso tuvo un impacto directo en los trabajadores y abrió la
puerta a "nuevas formas" en el manejo de la basura.

Los Tiraderos a Cielo Abierto se cerraron.
Se inauguraron los Rellenos Sanitarios y se inició la apertura para que di

versas empresas ofrecieran alternativas para la recuperación de los desechos.
Al final del proceso, la escena es una película de Terror.
Los viejos recicladores siguen haciendo lo mismo, sin ninguna protec

ción en su trabajo. Y los hijos de los viejos líderes de pepenadores contro
lan estos grupos.

¿Dónde estamos ahora?

LA CUEVA DEL DELFÍN
Hoy persiguen a Cuauhtémoc Gutiérrez por trata de personas y publicidad
engañosa... Pero de la basura no se dice nada.

¡Vientos huracanados!, si no me ponen a marchar en un Show de la Basura
nos veremos por acá el próximo sábado...
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EL PELIGRO SIGUE
En la suite nupcial la pudorosa novia le dijo a su fla
mante maridito: "He guardado para esta noche mi
pureza, mi virginidad, mi virtud, mi doncellez, mi cas
tidad". "Muy bien la interrumpió el anheloso galán.
Disponte ahora a gastar todos tus ahorros"... El joven
recién graduado de la universidad se presentó a pe
dir empleo en la Contaduría Superior de la Nación. El
director le dijo: "Permíteme hacerte una pregunta:
¿cuántas son 7 por 9?". "63" respondió el muchacho.
El director se volvió entonces hacia su secretario y le
dijo: "Tenías razón, Mequínez. Son 63"... Sonó el telé
fono del manicomio y una voz de hombre preguntó:
"¿Se les escapó anoche un loco?". "No respondió con
extrañeza el encargado de la recepción, ¿Por qué
pregunta usted eso?". Explicó el que llamaba: "Es que
mi esposa se escapó ayer con un hombre, y todavía
no puedo explicarme el acontecimiento"... Vuelvo la
vista a mi redor culterana manera de decir que volteo
pa' todos lados y veo llenos los estacionamientos de
los bares y los restoranes, de las tiendas de autoservi
cio y los centros comerciales. Tal parece que aquí no
ha pasado nada, o que ya todo pasó. Pienso que no
debemos bajar la guardia ante el coronavirus, pues
la pandemia no ha disminuido; sigue siendo ame
naza permanente. Es verdad que el confinamiento
ha durado mucho tiempo ya. El que mi esposa y yo
nos impusimos comenzó el 13 de marzo del pasado
año. Desde luego ella es una muchacha todavía, pero
yo soy adulto ya mayor, y debo tomar todas las pre
cauciones para que el malhadado bicho no me tome,
pues la vacuna no nos ha llegado, y ni esperanza te
nemos de que algún día nos llegue. Hemos aguarda
do nuestro turno, como es debido, pero la espera ha
sido en vano. En fin. Se acercan las vacaciones de Se

mana Santa, llamadas ahora de Primavera por aque
llo del laicismo. Veremos cómo las playas de turismo
se abarrotarán, y cómo estarán colmados los centros
vacacionales del país. Tengamos cuidado. El peligro
no ha desaparecido. La paciencia y la prudencia son
tan necesarias ahora como al principio de la plaga...
El padre de familia reprendió severamente a su hijo:
"Otra vez nos han llegado a tu mamá y a mí las quejas
de los vecinos. Que llegas a medianoche gritando y
escandalizando; que fumas y bebes cerveza en la vía
pública; que tratas de seducir a sus hijas... Si sigues
portándote así no te haremos tu fiesta de 10 años,
Pepito"... Llegó un sujeto a un rancho. Con ese nom
bre, "ranchos", se conocen en la región montañesa de
Coahuila y Nuevo León los lugares donde se destilan
mezcales en forma clandestina. El individuo le pidió
al encargado: "Dame un litro de mezcal". Preguntó
el hombre: "¿Trae usted envase?". Respondió el otro:
"Con él estás hablando"... Sonó la campana que puso
fin al primer round de la pelea, y Kid Lona regresó a
su esquina tundido y echando sangre por nariz y bo
ca. Le dijo, consternado, a su manejador: "¡Caramba!
¡Tan amable que se veía cuando nos saludamos en el
centro del ring!"... La vecina le preguntó a doña Ma
calota: "¿Cómo está tu marido?". Contestó ella: "Re

gular". La vecina se preocupó: "¿Le pasa algo?". "No
replicó doña Macalota. Eso de 'regular' lo digo por
que hay otros mejores"... El padre Arsilio amonestó a
su sacristán: "No les digas 'clientes' a los que vienen
a confesarse. Eso se oye muy mal. Llámales 'peniten
tes'". Opuso el rapavelas: "Eso se oye peor"... Leovigil
do casó con una azafata de línea aérea. A su regreso
de la luna de miel un amigo le preguntó cómo le ha
bía ido. "No muy bien respondió, mohíno, el despo
sado. Todas las noches ella me decía: 'Colóqueselo
sobre nariz y boca y respire normalmente'"... FIN.
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